
Бюджетникам вернут 

региональные надбавки 

В Приангарье успешно 

решают проблемы обманутых 

дольщиков 

«Байкал» показал отличную игру 

против ЦСКА 
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АНГАРСК
В Ангарске запустили «Акселератор.38» – первый в Иркутской области про-
ект, ориентированный на уже существующие компании, а не на стартапы. 
Акселератор такого рода в России впервые создан при государственном 
фонде. Участвуя в нем, предприятия под руководством экспертов спро-
ектируют пошаговые программы развития, а также получат поддержку 
для запуска новых продуктов и проектов. Прежде всего, «Акселератор.38» 
ориентирован на предприятия малого и среднего бизнеса, занимающиеся 
производством, переработкой, логистикой. Важным условием является то, 
что резиденты акселератора должны быть зарегистрированы на территории 
Иркутской области и готовы к сотрудничеству. При этом срок деятельности 
компании должен составлять не менее двух лет, а оборот на одного сотруд-
ника в год не менее 1 млн рублей. Первый набор участников проекта запу-
щен в Ангарске, сообщили в фонде «Центр поддержки субъектов малого и 
среднего предпринимательства в Иркутской области».

Юрий Юдин

УСТЬ-УДИНСКИЙ РАЙОН
В Усть-Удинском районе начались ремонтно-восстановительные рабо-
ты на участке автодороги, соединяющем областную трассу и деревню 
Бараново. На эти цели из федерального и областного бюджетов выделе-
но 9,9 млн рублей. Еще 80 млн планируется направить на строительство 
подъезда к деревням Ясачная Хайрюзовка и Халюты, уже завершены 
проектно-сметные работы, определен подрядчик. Кроме того, как сооб-
щили в пресс-службе администрации Усть-Удинского района, в областную 
программу «Развитие дорожного хозяйства на 2017–2022 годы» включена 
реконструкция автодороги, связывающей Усть-Уду с областным центром. 
Предусмотрено финансирование в размере 4,5 млрд рублей.

Оксана Хлебникова 

СЛЮДЯНСКИЙ РАЙОН
Первый региональный фестиваль омуля на Байкале пройдет 26–27 сентября 
в поселке Утулик. Его организаторы – агентство по туризму Иркутской обла-
сти и администрация Слюдянского района. В программе – соревнование по 
рыбной ловле, фестиваль деревянных скульптур «Гавань художника», мастер-
классы по резьбе по дереву, ярмарка-распродажа, конкурс детских рисунков, 
кулинарный поединок, концерт. Мероприятие состоится на территории уту-
ликской базы отдыха OLL-Терра в устье реки Утулик, начало в 11.00.

Оксана Хлебникова

БРАТСК
12 декабря Братск отметит 60-летний юбилей. Как сообщили в пресс-
службе администрации города, в преддверии праздника улицы украсят 
билборды, а фасады зданий – баннерные конструкции. В фойе ведущих 
учреждений культуры, образования и спорта будут размещены юбилейные 
стенды под рабочим названием «60 фактов из жизни Братска». К праздни-
ку во всех муниципальных учреждениях выполняются ремонтные работы. 
Идет реконструкция объектов музея под открытым небом «Ангарская 
деревня». В рамках юбилейных мероприятий планируется выпуск книг 
«Золотая книга Братска», «20 чудес Братска», «Альманах культуры Братска» 
и другие. К юбилею города будет учреждена медаль «60 лет городу Братску». 

Людмила Шагунова

БАЛАГАНСКИЙ РАЙОН
В Балаганском историко-этнографическом музее имени А.С. Башинова 
открылась новая экспозиция «Стоянка древних курыкан», созданная силами 
учеников Балаганской школы № 2 под руководством художника-кукольника 
Марины Непокрытых. Как рассказали в пресс-службе администрации МО, в 
2004 году археологи нашли в Балаганском районе возле залива Тоток поселе-
ние IX–XI веков. В ходе раскопок было обнаружено более 30 тыс. артефаков. 
– Место исследований состояло из 64 квадратов. У каждого было свое 
название. Например, «Казино», где археологи нашли около десятка играль-
ных костей. Рядом «Гончарная мастерская». Неподалеку стояли хижины 
курыкан – людей, проживающих на территории Балаганского района более 
десяти веков назад. В экспозиции представлен быт и традиции древнего 
народа, – рассказала Марина Непокрытых. 

Оксана Хлебникова 

БОДАЙБО
В Бодайбинском районе 27 сентября стартует проект «Поэтические встре-
чи с Юрием Зафесовым и Андреем Сизых», посвященный Году литературы. 
В его рамках известные поэты-земляки прочтут свои стихи жителям города 
Бодайбо и поселка Артемовский, расскажут о своем творчестве, презентуют 
новые поэтические книги.
– Мы надеемся, что наш литературный проект станет культурным событием 
Привитимья, а город Бодайбо – литературной  столицей русской мысли, – 
рассказала Ирина Булдакова, координатор проекта. 

Александра Белкина

320 
млн рублей 

предусмотрено в 2015 году на областную 

программу «Поддержка малого 

и среднего предпринимательства». 

НОВОСТИ РЕГИОНА

В городе металлургов 22 

сентября теперь будут 

отмечать как день рождения 

нового бассейна. Открытия 

водноспортивного комплекса, 

где могли бы тренироваться 

дети и заниматься плаванием 

взрослые, в Шелехове ждали 

много лет. Строительство 

началось в 2013 году и было 

завершено на три месяца 

раньше обозначенного в 

контракте срока. Открытие 

бассейна стало праздником не 

только для шелеховчан, но и 

для гостей города. 

На торжественной церемонии, посвя-
щенной сдаче объекта в эксплуатацию, 
глава Шелехова Валерий Десятов напом-
нил, что бассейн в городе металлургов 
начали строить по поручению губернато-
ра Приангарья Сергея Ерощенко, в рам-
ках программы «Развитие физкультуры и 
спорта в Иркутской области».

Стоимость объекта составила 114,4 
млн рублей, в том числе 85,4 млн рублей 
– средства областного бюджета, 18,1 млн 
рублей – федерального и 10,8 млн рублей 
– местного. Когда бассейн был уже почти 
готов, власти города объявили конкурс на 
лучшее его название. Так водноспортив-
ный комплекс получил имя «Лазурный». 

Врио губернатора Иркутской области 
название оценил.

– Уверен: бассейн будет ему соот-
ветствовать, – сказал Сергей Ерощенко. 
– Также у меня есть уверенность в том, 
что здесь будут ставиться новые рекор-
ды, и шелеховские спортсмены прославят 
наш регион. Мы всегда уделяли большое 
внимание поддержке спорта и будем про-
должать эту работу. Спорт в Иркутской 
области должен стать нормой жизни.

От имени депутатского корпуса шеле-
ховчан с долгожданным событием поздра-
вил Сергей Брилка, председатель Законо-
дательного Собрания Иркутской области.  

– Шелехов – спортивный город, и 
ему необходима современная спортив-
ная инфраструктура. Знаю, что уже есть 
планы по строительству в городе физ-
культурно-оздоровительного комплекса, 
большого футбольного поля. Хочу поже-
лать шелеховчанам удачи в этих начина-
ниях. Мы, совместно с правительством 
Иркутской области, обязательно будем 
помогать реализовывать перспективные 
проекты. 

После церемонии открытия объекта 
юные спортсмены совершили в 25-метро-
вом бассейне первый заплыв. Теперь 

водноспортивный комплекс могут посе-
щать все желающие – и взрослые, и дети. 
Его пропускная способность составит 512 
посетителей в сутки, или 32 человека в 
смену. 

Сергей Ерощенко отметил, что это не 
первый бассейн, построенный с участием 
средств областного бюджета. В прошлом 
году подобный объект открылся в Тулуне. 
В ближайшее время введут в эксплуата-
цию бассейн в Черемхово. Кроме того, в 
рамках государственно-частного партнер-
ства в Иркутске открылись водноспор-
тивный комплекс «Солнечный» и бассейн 
на базе аграрного университета. Всего в 
период с 2013 по 2015 годы правительство 

области выделило средства на строитель-
ство и реконструкцию 16 капитальных 
спортивных сооружений, а также девяти 
хоккейных кортов и универсальных спор-
тивных площадок в разных территориях 
региона.

Юные шелеховские спортсмены, пооб-
щавшись после торжественной церемо-

нии открытия бассейна с главой Приан-
гарья, отметили, что спортивные люди 
обладают особой харизмой, и заявили, что 
хотят быть такими же целеустремленны-
ми и всегда добиваться только победы. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Бассейн «Лазурный» 
открылся в Шелехове 
Строители сдали объект на три месяца 
раньше срока

Бассейн в Шелехове 

построен в рамках про-

граммы «Развитие физ-

культуры и спорта в 

Иркутской области». Его 

стоимость составила 114,4 

млн рублей, из них 85,4 

млн рублей было выделе-

но из регионального бюд-

жета.

НАУКА

В музее «Ноосфера» Иркутского 

планетария открылась выставка 

метеоритов «Свидетели космических 

катастроф». На ней представлено около 

200 уникальных экспонатов. Это образцы 

вещества астероида Веста, знаменитых 

Сихотэ-Алиньского, Челябинского 

метеоритов, а также марсианских, лунных 

и многих других. 

Подержать в руках Солнце

Метеориты для демонстрации в Иркутском планета-
рии были предоставлены московским «Музеем истории 
мироздания». 

– Издревле метеориты были объектом пристального 
внимания людей. Их падение связывали с необъяснимой 
божественной волей. Сегодня наукой доказано, что, по 
крайней мере, некоторые метеориты – это первичное 
вещество Солнечной системы, и с их помощью можно 
объяснить многие процессы, протекающие во Вселенной, 
– поясняет сотрудник «Музея истории мироздания», 
кандидат наук Александр Корочанцев.

Считается, что Вселенная возникла 13 млрд лет назад в 
результате события, которое физики называют Большим 
взрывом. Солнечная система значительно моложе. Она 
образовалась из гигантской межзвездной газопылевой 
туманности около 4,6 млрд лет назад. В ту далекую эпоху 
центральная часть этого облака начала спонтанно уплот-
няться, превращаясь в центр притяжения окружающего 
вещества. Нарастающие столкновения частиц в нем вели 
к росту температуры. Так рождалось Солнце. В осталь-
ной части газопылевого облака зарождались все новые 
и новые локальные гравитационные центры. Большая 
их часть была поглощена Солнцем, все сильнее его разо-
гревая. В конце концов температура в центральной части 

светила достигла многих миллионов градусов. Вспыхнула 
термоядерная реакция, и Солнце засияло в полную силу. 
Оставшиеся на своих орбитах сгустки вещества стали 
объединяться, образуя астероиды, планеты и их спутники. 

Сегодня ни одна порода на Земле не сохранила и 
малейших следов этих процессов: возраст самой древней 
из них не превышает 3 млрд лет. Поэтому только метео-
риты могут выступить в роли свидетелей древних процес-
сов. Большинство метеоритов – ровесники Солнечной 
системы. 

– Самыми распространенными являются каменные 
метеориты – хондриты. Их возраст – 4,5 млрд лет. Это 
самое древнее вещество на Земле, до которого мы можем 
дотронуться. Если убрать легкие газы – гелий и водород, 
то оставшаяся твердая часть будет примерно такого же 
состава, как Солнце. В этом нет ничего удивительного, 
ведь в обоих случаях эти тела сформировались из одного 
и того же газопылевого облака. Таким образом, вы може-
те подержать в руках кусочек Солнца, – продолжает 
Александр Корочанцев.

Окончание на стр.7.

Выставка метеоритов открылась 
в Иркутском планетарии
На ней представлено более 200 уникальных экспонатов
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ОБРАЗОВАНИЕ

Врио губернатора 

Приангарья Сергей 

Ерощенко провел 

традиционную встречу 

со студентами и 

преподавателями 

Иркутского 

государственного 

университета путей 

сообщения. Речь 

шла о стройотрядах, 

трудоустройстве, 

студенческой 

поликлинике и 

беспроводных 

интернет-технологиях. 

Студенты пригласили главу реги-
она на встречу, чтобы выразить свое 
желание участвовать в развитии 

экономики Иркутской области. Они 
поинтересовались возможностью 
создания межвузовского стройотря-
да, который бы работал на стройках 
Приангарья.

– Я горжусь, что в студенчестве, 
в составе такого отряда, участвовал в 
строительстве БАМа и, конечно, вас 
поддержу, – ответил Сергей Еро-
щенко. – В Иркутской области дефи-
цит кадров, мы это ощутили, когда 
достраивали онкологический диспан-
сер, перинатальный и СПИД-центры, 
другие замороженные объекты. На 
многих из них были задействованы 
неквалифицированные рабочие, 
приходилось исправлять недостатки, 
добиваться качественного выполне-
ния всех строительно-монтажных 
работ. Иркутской области необходи-
мы высококвалифицированные спе-
циалисты. И если вы, студенты вузов 
региона, придете на стройки с жела-
нием сворачивать горы, моя поддерж-
ка будет обеспечена. 

Участники встречи хором заяви-
ли, что придут, и тут же спросили 
о планах правительства области по 
созданию дворца молодежи, реше-
нию жилищных проблем и разви-
тию здравоохранения. 

Сергей Ерощенко сообщил, что 
помещение для дворца есть, но вдох-
нуть в него жизнь, наполнить содер-
жанием должна сама молодежь. 

– Мы готовы рассмотреть пред-
ложения и ждем ваших креативных 
идей, – обратился к студентам глава 
региона. 

Также Сергей Ерощенко заявил, 
что в правительстве области будет 
создана рабочая группа, которая 
рассмотрит варианты обеспече-
ния всех вузов региона бесплат-
ным Wi-Fi, чтобы у студентов было 
больше возможностей для поиска 
информации, ее обобщения, разра-
ботки проектов.

Отвечая на вопрос по обеспече-
нию жильем молодых семей и спе-
циалистов, Сергей Ерощенко под-
черкнул, что такие программы суще-

ствуют. Недавно в Ангарске сдали в 
эксплуатацию дом, квартиры в кото-
ром предоставили в социальный 
наем бюджетникам.

В Иркутске такое жилье для учи-
телей появится на территории быв-
шего авиационного инженерного 
училища (ИВВАИУ), где разместит-
ся кадетский корпус. Кроме того, 
в регионе реализуется программа 
«Жилье для российской семьи», 
действуют различные ипотечные 
предложения, есть варианты полу-
чения земли под строительство дома 
и т.д.

Что касается здравоохранения, 
то для студентов больной темой 
на протяжении многих лет оста-
ется поликлиника на улице Бурло-
ва в Иркутске, давно устаревшая 
морально и физически. Сергей 

Ерощенко заявил, что этот вопрос 
будет решен. Кроме того, в столице 
региона построят и модернизиру-
ют еще несколько поликлиник, а в 
новых жилых комплексах продол-
жат открывать амбулатории.  

– Строительная сфера – это 
мультипликатор развития. В Иркут-
ской области всего за один 2014 год 
было возведено около 50 социаль-
ных объектов, вокруг которых тут 
же создавалась новая комфортная 
среда обитания. И мы продолжим 
это поступательное движение впе-
ред, направленное на развитие всей 
территории Иркутской области, – 
подчеркнул Сергей Ерощенко. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Александра ШУДЫКИНА

В вузах Приангарья появится 
бесплатный WI-FI
Об этом Сергей Ерощенко сообщил 
на встрече со студентами ИрГУПСа

ПОЗДРАВЛЯЕМ

27 СЕНТЯБРЯ – 
ДЕНЬ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

Уважаемые жители Приангарья!

Поздравляем вас с Днем Иркутской области – 

нашего родного региона, который мы любим 

и по праву гордимся им!

Нельзя представить современную Россию 
без Сибири, центром которой является наша 
область. Приангарье сегодня играет все более 
значимую роль в современном развитии России.

Мы обладаем уникальным инвестиционным 
и промышленным потенциалом, здесь создается 
мощная машиностроительная и обрабатываю-
щая индустрия. Этот экономический потенциал 
закладывали наши отцы и деды. Они построили 
дороги, заводы, гидростанции и целые города.

У Иркутской области не только богатая исто-
рия, но и большое будущее. Мы развиваем нашу 
область, стремимся, чтобы все города и населен-
ные пункты становились лучше, комфортнее, 
чтобы в них хотелось жить. Пусть свойственные 
нам, сибирякам, трудолюбие и основательность, 
любовь к родному краю позволят в полной мере 
раскрыть огромный потенциал Приангарья, сде-
лать его сильным, процветающим регионом.

Мы вместе делаем одно, очень важное, боль-
шое дело – работаем во благо нашей родной 
земли. Впереди у нас много интересной и пер-
спективной работы, к оторую мы обязательно 
выполним – превратим Иркутскую область в 
экономически развитый, благополучный регион 
на востоке России.

Желаем вам счастья, удачи, здоровья, благо-
получия и новых достижений!

Правительство Иркутской области

Уважаемые жители Иркутской области! 

Дорогие земляки!

Поздравляю вас с Днем Иркутской области!

Наша родная Иркутская область – один из 
опорных регионов на востоке страны, облада-
ющий уникальными природными богатствами, 
значительными кадровыми, интеллектуальными 
и производственными ресурсами. Такой потен-
циал позволяет говорить о больших перспекти-
вах развития родной земли Иркутской. 

Приангарье славится богатой историей, 
выдающимися людьми и культурным наследи-
ем. Сегодня мы все вместе решаем многогран-
ные задачи экономического развития Иркутской 
области, роста социального благополучия людей. 
Сохраняя историческое прошлое, славные тра-
диции, мы укрепляем ценности настоящего вре-
мени, чтобы уверенно шагать в будущее.

В этот праздничный день от имени депутатов 
Законодательного Собрания желаю всем жите-
лям Иркутской области счастья, крепкого здоро-
вья и благополучия!

Успехов и процветания нашей Иркутской 
области!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области 

С.Ф. Брилка        

27 СЕНТЯБРЯ – 
ДЕНЬ МАШИНОСТРОИТЕЛЯ 

Уважаемые машиностроители!

Уважаемые работники и ветераны 

машиностроительной отрасли!

Примите искренние поздравления 

с профессиональным праздником!

Развитие машиностроительной отрасли 
имеет важнейшее значение для укрепления про-
мышленности, экономики и социальной инфра-
структуры Иркутской области. Наши машино-
строители создают уникальное оборудование, 
заслуженно получившее широкую известность и 
признание не только в России, но и за рубежом.

Предприятия машиностроения внедряют 
инновационные технологии, осваивают выпуск 
новой конкурентоспособной продукции как для 
внутреннего, так и для внешнего рынка.

Важно, чтобы лучшие традиции многих поко-
лений машиностроителей сохранялись и при-
умножались. Чтобы высокий профессионализм 
работников отрасли, их научно-технический 
потенциал позволяли не останавливаться на 
достигнутом, обновлять ассортимент и повышать 
качество выпускаемой продукции.

От имени депутатов Законодательного Собра-
ния Иркутской области желаю новых успехов в 
труде, удачи во всех добрых начинаниях, крепко-
го здоровья и семейного благополучия! 

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области 

С.Ф. Брилка

Уважаемые работники и ветераны 

машиностроительного комплекса!

От всей души примите теплые поздравления 

с профессиональным праздником – 

Днем машиностроителя!

Быть машиностроителем – это не только 
тяжелый труд и огромная ответственность. Это 
искусство, это философия, это образ жизни. 
Каждый из вас знает об этом не понаслышке.

Только благодаря упорному труду каждого 
из вас сегодня можно наращивать производ-
ство, осваивать новые виды продукции, повы-
шать качество товара, расширять рынок сбыта. 
И я уверен, что ваш богатый опыт работы, высо-
кий профессионализм, постоянное стремление к 
совершенству позволят преодолеть любые труд-
ности и занять достойное место в экономике 
города и края. 

Счастья, здоровья, творческого созидатель-
ного труда, благополучия вам и вашим близким!

Начальник ВСЖД – филиала ОАО «РЖД» 

В.Ф. Фролов

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Областное правительство 

проработает вопрос возвращения 

региональной надбавки 

к заработной плате всех 

работников бюджетной сферы. 

Кроме того, дано поручение о 

возвращении стимулирующих 

надбавок медицинским 

работникам. Об этом глава 

региона Сергей Ерощенко заявил 

на встрече с медицинским 

сообществом. 

Встреча состоялась в Иркутском государствен-
ном медицинском университете. В ней приняли 
участие главные врачи и работники областных 
лечебных учреждений. 

– Выплаты и стимулирующие надбавки помо-
гут, в частности, привлекать в здравоохранение 
новые кадры, закреплять на местах молодых 
врачей. Такое решение принято после встреч с 
медработниками в муниципальных образованиях 
Иркутской области. Важно услышать и понять, 
что еще сейчас волнует медицинское сообщество. 
Чтобы вам было удобнее доносить свои идеи, про-
граммы до регионального правительства, предла-
гаю создать Совет главных врачей, кандидатуры 
для участия в нем вы можете выдвигать сами. Мы 
открыты к любым предложениям. Главное, чтобы 
люди увидели улучшение качества медицинских 
услуг, – подчеркнул Сергей Ерощенко.

Он также отметил, что сфера здравоохранения 
региона постоянно развивается. Так, строится 
новая детская поликлиника в микрорайоне Ново-
Ленино в Иркутске. Для получения федерального 
финансирования подготовлена документация по 
строительству детской поликлиники в Радищево, 
хирургического корпуса Ивано-Матренинской 
детской больницы и реконструкции здания пери-
натального центра Иркутска. 

Во время встречи Сергей Ерощенко также 
заявил о своем решении освободить от должности 
и.о. министра здравоохранения Николая Корни-
лова. 

– Я посетил многие территории Иркутской 
области, побывал в районных больницах, провел 
встречи с медработниками и пациентами. То, что 
там происходит, при таком уровне финансиро-

вания системы здравоохранения, какое есть сей-
час, недопустимо. В Братске, Усолье-Сибирском, 
Шелехове и ряде других городов региона ситуация 
с качеством медицинских услуг оставляет желать 
лучшего. Мною принято решение об освобож-
дении от должности министра здравоохранения 
Николая Корнилова, – сказал Сергей Ерощенко.

Он также добавил, что медицинское сообще-
ство может внести предложения по кандидатуре 
на пост главы ведомства. 

Во время встречи поднимались многочислен-
ные вопросы. В частности, обсуждалась необходи-
мость обязывать застройщиков выделять помеще-
ния для лечебных учреждений при проектирова-
нии новых микрорайонов. Врачи интересовались, 
будет ли отменено льготное обеспечение лекар-
ствами. Сергей Ерощенко категорично заявил, что 
этого не произойдет. В Приангарье закуплены все 
необходимые препараты для льготного обеспече-
ния согласно заявкам медицинских организаций. 
Сейчас начинается подготовка к 2016 году: заявки 
от медучреждений уже собраны и сформированы 
в общую потребность. Региональный минздрав 
начинает процедуру закупки льготных лекарств 
на следующий год.

Отвечая на вопросы врачей, Сергей Ерощенко 
подчеркнул, что в регионе не будет сокращения 
медицинских кадров и коечного фонда. 

И.о. заместителя председателя правительства 
Валентина Вобликова рассказала, что на прошлой 
неделе состоялся форум ОНФ по здравоохра-
нению. Там было озвучено, что удовлетворен-
ность населения оказанием медицинской помощи 
в разных регионах СФО составляет от 24 до 60%. 
Основная проблема в здравоохранении касает-
ся оказания первичной медицинской помощи в 
поликлиниках. Это присуще для всей территории 
России. Между тем для решения этого вопроса не 
требуются особые материальные затраты, необхо-
димо решить организационные вопросы. 

Валентина Вобликова также добавила, что два 
раза в неделю проходят селекторные совещания 
под руководством зампреда правительства РФ 
Ольги Голодец. По многим показателям в сфере 
здравоохранения Иркутской области удалось 
добиться серьезных достижений. 

Главный врач Восточно-Сибирского онкологи-
ческого центра Виктория Дворниченко заметила, 
что кадровую политику необходимо реализовы-
вать на местах, для этого требуется, прежде всего, 
заинтересованность главных врачей учреждений 
и мэров. Сегодня есть  все условия для того, чтобы 
медицинская помощь развивалась на высоком 
уровне, подчеркнула Виктория Дворниченко. 

Равиля ФАТТАХОВА 

ВИЗИТ

Иркутскую область с 

рабочим визитом посетил 

председатель комитета 

по социальной политике 

Совета Федерации Валерий 

Рязанский.

В рамках рабочего визита в Прианга-
рье Валерий Рязанский побывал в област-
ном Отделении Пенсионного фонда РФ, 
Областном геронтологическом центре, а 
также посетил государственное автоном-
ное учреждение «Комплексный центр 
социального обслуживания населения». 
В центре состоялась встреча с сотрудни-
ками областного министерства социаль-
ной защиты, с активом регионального 
Отделения Всероссийской обществен-
ной организации «Союз пенсионеров 
России».

Собравшиеся могли получить инфор-
мацию об основных направлениях соци-
альной политики в стране и об изменени-
ях пенсионного законодательства, кото-
рые, в частности, касаются требований 
к минимальному стажу для получения 
трудовой пенсии. Если сейчас достаточно 
иметь минимальный стаж шесть лет, то с 
1 января 2016 года он увеличится еще на 
год, а к 2024 году составит 15 лет.

В своем выступлении Валерий Вла-
димирович также отметил, что пенсии 
будут проиндексированы, и все социаль-
ные обязательства государство продол-
жит выполнять в полной мере, невзирая 
на кризисные явления. 

Председатель комитета по социаль-
ной политике Совета Федерации дал 
высокую оценку работе областного Ком-
плексного центра социально-бытового 
обслуживания. Гость из Москвы одо-
брил опыт работы производственного 
цеха по изготовлению изделий из дре-
весины. Рабочие места, оборудованные 
высококлассной техникой, созданы для 
людей с ограниченными возможностями. 
Здесь же проходят практику и повыша-
ют квалификацию ребята из Иркутско-

го областного училища для инвалидов, 
некоторые из них остаются работать. 
Цех выпускает дверные блоки, налич-
ники, оконные переплеты и другие стро-
ительные материалы, предназначенные 
для ремонта квартир и частных жилых 
домов пенсионеров и инвалидов. Есть в 
цехе и творческие мастерские, где ведут-
ся разработки художественных компо-
зиций, создаются скульптуры, резные 
барельефы.

– Вас просто центром назвать нель-
зя, вы – нечто большее, – подытожил 
Валерий Рязанский, обращаясь к сотруд-
никам. – В Иркутской области я вижу 
необычное сочетание реабилитационной 
и социальной составляющих. Вы научи-
лись зарабатывать, даете возможность 
трудиться другим. Правило жизни сегод-
ня – не ждать, когда пенсионер или 
инвалид обратится за услугами, а помо-
гать ему как можно раньше.

Вместе с тем Валерий Рязанский при-
знал, что забота об инвалидах – это не 
только дело социальных служб. К этой 
работе необходимо привлекать неком-
мерческие организации. В России рабо-
тает 280 тыс. НКО, и этот потенциал 
нельзя не использовать. Необходимо 
также создавать предприятия, где будет 
развит институт наставничества над 
инвалидами, чтобы они приобретали тру-
довые навыки и уходили на свободный 
рынок труда.

Валерий Владимирович отметил, что 
на реализацию программы по созданию 
доступной среды для инвалидов на бли-
жайшие пять лет будет выделено 500 
млрд рублей плюс средства регионов. И 
эти деньги необходимо потратить наибо-
лее эффективно, подчеркнул докладчик 
и привел в пример город Казань, где для 
маломобильных групп населения были 
проведены беспрецедентные меропри-
ятия. Казань стала первым российским 
городом, метрополитен которого пол-
ностью отвечает требованиям доступ-
ной среды. 

Валерий Рязанский отметил также 
работу Областного геронтологического 
центра в Иркутске, пообещав рассказать 
об опыте его работы в Москве.

Людмила ШАГУНОВА

Глава комитета 
по соцполитике СФ 
побывал в Иркутске

Бюджетникам вернут 
региональные надбавки
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Злодеи-строители

Строителей, которые обманули и 
продолжают обманывать сотни жите-
лей Иркутска, Александр Хинштейн 
знает по именам. Он назвал «злоде-
ев», которые должны находиться под 
пристальным вниманием правоохрани-
тельных органов. 

– Пусть знают, что у них у всех 
«зеленка на лбу». В других регионах я в 
камерах у таких застройщиков забирал 
необходимые документы. Пока силови-
ки ведут себя пассивно, эти горе-стро-
ители обманывают не только людей, но 
и государство. Пора положить этому 
конец, – заявил Хинштейн.

В Иркутске депутат Госдумы и врио 
губернатора Приангарья Сергей Еро-
щенко посетили несколько проблемных 
объектов, пообщались с дольщиками. На 
одном из них, по улице Цимлянской, все 
завершилось благополучно – жильцам 
вручили символический ключ от дома.

Жилой комплекс на Цимлянской 
начали строить еще в 2007 году, причем 
по договорам, заключенным с ООО 
«МолдРосс» в 2006-м, дольщики внес-
ли стопроцентную предоплату. Объект 
обещали сдать в 2008 году, но этого 
не произошло. В 2009 году работы на 
стройке были полностью прекращены. 

Дольщики решили достраивать 
девятиэтажку своими силами, создали 
ЖСК «Цимлянский», собрали дополни-
тельно около 9 млн рублей, но дело про-
двигалось очень медленно. В июне 2014 
года на личном приеме у губернатора 
Иркутской области Сергея Ерощенко 
были предложены пути решения про-
блемы. Усилиями правительства реги-
она и администрации Иркутска, путем 
привлечения помощи сторонних орга-
низаций, строительство дома в 2015 
году было завершено. На это, поми-
мо взносов членов кооператива, было 
затрачено более 27 млн рублей. 

– Еще три года назад проблемы 
дольщиков казались неразрешимыми. 
Изучив весь существовавший в России 
опыт, мы выработали разные алгорит-
мы действий: либо объекты достраива-
ют другие застройщики, либо дольщики 
берут это на себя, а мы помогаем финан-
сово, организационно, выполняем рабо-
ты по благоустройству. Очевидно, что 
все люди, которые вложили деньги в 
строительство жилья, должны получить 
квартиры, а строители, их обманувшие, 
понести наказание, – подчеркнул Сер-
гей Ерощенко на встрече с дольщиками. 

Замороженный 

«Порт-Артур»

Еще один проблемный объект 
– жилой комплекс «Порт-Артур» 

«замерз» на уровне четвертого этажа, 
 хотя застройщик, ООО «Урсус», с 2012 
года возводил на выделенном участке 
по улице Пискунова две 16-этажные 
блок-секции. В 2014 году строительные 
работы остановились. Около 200 доль-
щиков остались без обещанного жилья. 

В марте 2015 года Служба госу-
дарственного строительного надзора 
области начала прорабатывать вопрос 
о возможности достройки объек-
та за счет средств ОАО «Иркутское 
региональное жилищное агентство». 
Застройщику предложили передать 
ОАО «ИРЖА» земельный участок, но 
он затягивал этот процесс. 

В июне 2015 года дольщики нача-
ли массово обращаться с заявления-
ми в ГУ МВД по Иркутской области о 
мошеннических действиях со стороны 
должностных лиц ООО «Урсус».

Правоохранители выявили нецеле-
вое использование средств дольщиков: 
было привлечено 284 млн рублей, а 
затрачено на строительство – 73 млн. 
Однако уголовное дело возбуждать не 
стали, и это вынудило дольщиков зая-
вить об объявлении голодовки. После 
экстренного совещания в правитель-
стве региона дело по факту мошен-
ничества все же возбудили, но не в 
отношении конкретных лиц. Почув-
ствовав безнаказанность, учредители 
ООО «Урсус» начали торговаться с 
ОАО «ИРЖА» по передаче участка, 
требовали в обмен готовые помещения 
стоимостью 160 млн рублей, потом сни-
зили аппетиты до 32 млн рублей.

Александр Хинштейн на встрече с 
дольщиками назвал такое поведение 
застройщика наглостью.  

– Обманули дольщиков, теперь 
хотят обмануть государство. Им никто 
не должен ни копейки. Силовикам 
пора, наконец, поставить точку в этом 
вопросе, – отметил он. 

Реакция последовала незамедлитель-
но. Пресс-служба ГУ МВД РФ по регио-
ну распространила информацию о том, 
что после многочисленных обращений 
граждан, заключивших договоры доле-
вого участия с организацией, ведущей 
застройку на улице Пискунова, было 
возбуждено уголовное дело по призна-
кам преступления, предусмотренного 
частью 4 статьи 159 УК РФ – «Мошен-
ничество, совершенное организованной 
группой либо в особо крупном размере 
или повлекшее лишение права гражда-
нина на жилое помещение». В ходе рас-
следования проведена серия обысков по 
месту жительства руководителя фирмы, 
а также в ряде офисных помещений. В 
настоящее время полученные сведения 
изучаются, запланировано проведение 
дальнейших следственных и процессу-
альных действий.

Обострившаяся перспектива уго-
ловного преследования заставила 
представителей ООО «Урсус» пойти на 
переговоры. Вопрос о передаче земель-
ного участка «ИРЖА» должен решить-
ся в ближайшие дни. Сергей Ерощен-
ко, обращаясь к застройщику, заявил, 
что лично проконтролирует, как идет 
подготовка документов. 

Возрожденная 

«Иннокентьевская 

слобода»

Следующий небезызвестный объ-
ект долевого строительства – жилой 
комплекс «Иннокентьевская слобода» 
в Ленинском округе Иркутска – скоро 
исключат из числа проблемных. Блок-
секции № 1–4 будут приняты в экс-
плуатацию до конца текущей недели. 
Об этом врио губернатора Иркутской 
области Сергей Ерощенко объявил на 
встрече с дольщиками. 

– Вы ждали этого момента боль-
ше восьми лет. Правительство обла-
сти, служба по государственному 
строительному надзору последние 
три года активно занимались вопро-
сом достройки «Иннокентьевской сло-
боды». На деньги уставного капитала 
принадлежащего нам регионально-
го жилищного агентства в 2013 году 
были завершены 5, 6 и 7 блок-секции. 
В дальнейшем мы продолжили рабо-
ту с застройщиком, который обязал-
ся завершить строительство жилого 
комплекса на собственные средства. 
Теперь вы сможете стать полноправ-
ными хозяевами ваших квартир, а мы 
продолжим следить за застройщиком, 
чтобы он выполнил гарантийные обя-
зательства и устранил все имеющиеся 
недочеты, – сообщил глава региона 
участникам долевого строительства.

С момента, когда будет подписан 
акт приемки оставшихся блок-секций 
«Иннокентьевской слободы», при 
содействии городских властей начнет-
ся благоустройство детской игровой 
площадки и придомовой территории. 
Застройщик запустит процедуры по 
присвоению объекту адреса и передаче 
гражданам жилых помещений. 

Депутат Государственной думы 
Александр Хинштейн передал дольщи-

кам символический ключ от жилья и 
рассказал о тех изменениях законода-
тельства, которые приняты для защиты 
их прав. Так, с прошлого года введено 
безусловное страхование гражданской 
ответственности застройщика за неис-
полнение или ненадлежащее исполне-
ние обязательств по передаче жилого 
помещения дольщику. 

Напомним, что строительство 
«Иннокентьевской слободы» ведется 
на долевых условиях с 2007 года. Жилой 
комплекс из 20 блок-секций рассчи-
тан на 683 квартиры общей площадью 
73 тыс. кв. м. Изначально застройщик 
декларировал полную сдачу объекта 
в конце 2008 года. Однако со ссылкой 
на финансовые проблемы строитель-
ство было разбито на очереди, сроки 
сдачи которых неоднократно сдвига-
лись. Многочисленные обращения в 
ГУ МВД по Иркутской области не при-
несли своего результата, в отношении 
учредителя Щербакова уголовное дело 
было прекращено. 

Шесть проблемных 

объектов введут в этом году

В Иркутске Александр Хинштейн 
также провел заседание комиссии по 
вопросам, связанным с исполнением 
застройщиками своих обязанностей 
перед гражданами, участвующими в 
долевом строительстве. В нем приняли 
участие глава региона Сергей Ерощен-
ко, дольщики, представители Службы 
государственного строительного над-
зора, министерства строительства и 

дорожного хозяйства Иркутской обла-
сти, правоохранительных органов, 
строительных компаний. 

Депутат Госдумы  подчеркнул, что 
в плане решения проблем обманутых 
участников долевого строительства 
Иркутская область демонстрирует 
высокие результаты. За последние три 
года удалось достроить 16 проблемных 
объектов, 960 семей получили квар-
тиры. На сегодняшний день в регио-
не остается 25 недостроенных домов. 
Готовность шести из них – 99%, ввод 
в эксплуатацию запланирован в этом 
году. Таким образом, 426 дольщиков в 
скором времени получат квартиры, и 
в реестре пострадавших от недобросо-
вестных застройщиков останется чуть 
более 1 тыс. 200 человек. 

– Иркутская область в решении 
проблемы обманутых дольщиков сде-
лала огромный рывок вперед. Напри-
мер, в Новосибирской области, где 
от недобросовестных застройщиков 
пострадало более 6 тыс. человек, пер-
спективы куда менее радужные. Мы 
два года назад объезжали проблемные 
объекты в Иркутске, а сейчас во мно-
гих из них уже живут люди. Правитель-
ство региона делает все возможное для 
выполнения поставленной главой госу-
дарства задачи. Вопросы пока остают-
ся только к правоохранительным орга-
нам. Их пассивная позиция непонятна. 
Хотелось бы ее прояснить, – сказал 
Александр Хинштейн. 

Среди проблемных объектов, кото-
рые будут введены в эксплуатацию 
в ближайшее время, дома по улицам 

Баумана (ОАО «Жилстройкорпора-
ция»), Байкальской (ЗАО «Виктория-
Лисиха»), Цимлянской (ООО «Молд-
Росс»), Павла Красильникова (ЖСК 
«Талос»), Розы Люксембург (ЗАО 
«Иркутскстройинвест»), Советской 
(ЗАО «ГК-Аурум»). Дольщики смогут 
получить право собственности на квар-
тиры, прописаться, оформить все необ-
ходимые документы. 

Но еще остаются дома, достройке 
которых всячески мешают сами их соз-
датели. Помимо ООО «Урсус» с блок-
секциями на Пискунова, это еще ЗАО 
ЖСК «Инвест» (ул. Седова, 62), ЗАО 
«Стройтранс» (ул. Депутатская и Зве-
рева). 

Как отметил Александр Хинштейн, 
интересная ситуация сложилась с 
домом на улице Седова – застройщик 
заявляет об отсутствии денег, является 
банкротом, но в то же время получает 
разрешение на строительство в Шеле-
хове. Уголовные дела не возбуждаются. 
Руководитель компании господин Гри-
горьев чувствует свою безнаказанность. 

Сергей Ерощенко, обращаясь к 
представителям правоохранительных 
органов, попросил проанализировать 
действия Григорьева. 

– Нужно выяснить, куда ушли день-
ги дольщиков, и вообще отследить всю 
цепочку, начиная от тех, кто выдавал 
этой компании разрешение на строи-
тельство, – отметил глава региона.

У ЗАО «Стройтранс» четыре про-
блемных объекта, и тоже полная без-
наказанность. Блок-секция на Депутат-
ской–Зверева, по словам врзд службы 
государственного строительного над-
зора региона Маргариты Ли, пред-
ставляет опасность для окружающих. 
На фасаде здания трещины, рядом не 
расселенные деревянные дома, жители 
которых боятся выходить на улицу. 

Сергей Ерощенко поручил прове-
сти экспертизу здания и принять реше-
ние либо о его достройке, либо о сносе. 
При этом он подчеркнул, что при 
любом из вариантов дольщики получат 
жилье. Для этого компания-застрой-
щик должна предоставить квартиры в 
других блок-секциях. 

– Три года назад, когда мы только 
подошли к этому вопросу, он казал-
ся вообще нерешаемым. Было огром-
ное количество проблемных объектов. 
Чего стоила только одна «Иннокен-
тьевская слобода»! Сейчас мы плано-
мерно, используя разные механизмы, 
доделываем работу недобросовестных 
застройщиков, вводим дома в эксплуа-
тацию, и люди получают долгожданное 
жилье. Но главная наша задача сделать 
так, чтобы схемы обмана дольщиков 
стали невозможны в принципе. Это 
коррупционные схемы, с которыми мы 
будем бороться всеми силами, – под-
черкнул Сергей Ерощенко. 

Александр Хинштейн, подводя 
итоги заседания комиссии, отметил, 
что вопросы достройки незавершен-
ных объектов в Приангарье решаются 
успешно.

– Я вижу не просто прогресс, а очень 
серьезный прогресс. Власти Иркутской 
области занимают активную социаль-
ную позицию. Очевидна роль главы 
региона. Эффективно показала себя 
межведомственная комиссия, работаю-
щая под его руководством. За последнее 
время более 1 тыс. 600 семей из реестра 
обманутых дольщиков получили квар-
тиры. Уверен, поставленная президен-
том задача в Иркутской области будет 
выполнена, – заявил депутат Госдумы. 

Юлия УЛЫБИНА 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

СОЦПОЛИТИКА

К списку льготников по 

оплате капитального 

ремонта многоквартирных 

домов могут 

присоединиться 

неработающие 

пенсионеры, дети 

войны и семьи, 

которые воспитывают 

детей-инвалидов. В 

правительстве Иркутской 

области готовится 

соответствующий 

законопроект.

23 сентября временно исполняющий 
обязанности губернатора Иркутской 
области Сергей Ерощенко провел сове-

щание о предоставлении поддержки по 
оплате взносов на капремонт много-
квартирных домов отдельных катего-
рий граждан. В совещании приняли уча-
стие представители ветеранских орга-
низаций Иркутска Вера Афанасьева, 
Виктор Беляев, Владимир Преловский 
и Михаил Слюнкин, и.о. председателя 
Законодательного Собрания Иркутской 
области Андрей Лабыгин, и.о. перво-
го заместителя председателя прави-
тельства Иркутской области Николай 
Слободчиков, и.о. заместителя предсе-
дателя правительства региона Валенти-
на Вобликова, временно замещающая 
должность руководителя региональной 
службы государственного жилищного 
надзора Елена Федорова, и.о. генераль-
ного директора Фонда капитального 
ремонта многоквартирных домов При-
ангарья Андрей Микуляк.

Валентина Вобликова рассказала, 
что меры социальной поддержки по 
оплате жилого помещения и комму-
нальных услуг, включая компенсацию 
взноса на капитальный ремонт, в При-
ангарье предоставляются 427,6 тыс. 
гражданам. В региональном бюджете 

на эти цели в 2015 году запланировано 
около 3,7 млрд рублей.

– Граждане с низким уровнем дохо-
дов могут воспользоваться субсидией на 
оплату жилищно-коммунальных услуг, 
которая предоставляется из областного 
бюджета, – добавила Валентина Вобли-
кова. – Более 73 тыс. семей в реги-
оне уже получают такую поддержку. 
Общий объем предоставленных субси-
дий составил 870 млн рублей. 

Для малоимущих собственников 
помещений в многоквартирном доме, 
имеющих право на получение субси-
дии на оплату ЖКУ, размер финансо-
вой помощи также увеличен с учетом 
платежа за капитальный ремонт.

Компенсации в размере 50% от взноса 
на капремонт сегодня получают 10 катего-
рий граждан. Среди них ветераны, инва-
лиды и участники Великой Отечествен-
ной войны, лица, награжденные знаком 
«Житель блокадного Ленинграда», роди-
тели или супруги погибших участников 
Великой Отечественной войны, гражда-
не, подвергшиеся воздействию радиации 
вследствие катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС, труженики тыла, реабилити-

рованные жертвы политических репрес-
сий, работники здравоохранения, культу-
ры и образования в сельской местности, а 
также многодетные семьи. 

– Между региональным министер-
ством социального развития, опеки и 
попечительства и Фондом капремон-
та заключено соглашение о взаимо-
действии в вопросах оплаты взносов, 
– продолжила Валентина Вобликова. 
– Область компенсирует фактические 

расходы, которые понесли льготные 
категории граждан. За восемь месяцев 
этого года меры социальной поддерж-
ки по оплате взносов на капремонт 
получили 116 тыс. 770 жителей области 
на общую сумму 69,5 млн рублей. 

Сергей Ерощенко подчеркнул, что 
сегодня еще есть отдельные катего-
рии граждан, для которых введение 
взносов на капитальный ремонт стало 
существенной финансовой нагрузкой:

– Слова уважения и признатель-
ности старшему поколению должны 
подкрепляться конкретными делами 
с нашей стороны. Некоторым людям 
сегодня накладно платить за капремонт. 
Но дома ремонтировать надо. Поэтому 
необходима поддержка наших ветера-
нов и одиноких пенсионеров.

Валентина Вобликова отметила, что 
в настоящее время отработаны раз-
личные варианты предоставления 
льгот отдельным категориям граждан. 
Например, рассмотрена возможность 
100-процентной компенсации взносов 
на капремонт для инвалидов и участ-
ников ВОВ. Просчитаны варианты 
поддержки (в размере 50% от суммы 

взноса) неработающих пенсионеров, 
детей войны, а также семей, которые 
воспитывают детей-инвалидов. 

Глава региона поручил министер-
ствам, готовящим соответствующий 
нормативный акт, работать в тесном 
контакте с депутатами Законодатель-
ного Собрания Иркутской области и 
ветеранскими организациями. Сергей 
Ерощенко особо подчеркнул, что под-
держка должна быть адресной, а не 
безличной. Подготовленный документ 
планируется внести на рассмотрение 
Заксобрания до конца этого года. 

– Коль принят федеральный закон 
о взимании платы за капремонт, его 
нужно выполнять, – сказал участник 
совещания, пенсионер из Иркутска Ана-
толий Дроздов. – Другой вопрос, как 
он воспринимается отдельными граж-
данами, особенно пожилыми. Я сегодня 
плачу взнос 530 рублей в месяц. Вместе с 
остальными коммунальными платежами 
получается ощутимая сумма. Так что под-
держка области неработающих пенсио-
неров в данной ситуации крайне важна. 

Елена ПШОНКО 

В Приангарье успешно решают проблемы 
обманутых дольщиков

Неработающие пенсионеры получат льготы на капремонт
Соответствующий законопроект готовит правительство Приангарья

За восемь месяцев этого 
года меры социальной 
поддержки по оплате 
взносов на капремонт 
получили 116 тыс. 770 
жителей области на 
общую сумму 69,5 млн 
рублей. Глава региона 
предлагает к категории 
льготников добавить 
ветеранов и одиноких 
пенсионеров.

За последние три года удалось достроить 16 про-

блемных объектов, 960 семей получили квартиры. 

На сегодняшний день в регионе остается 25 недо-

строенных домов. Готовность шести из них – 99%, 

ввод в эксплуатацию запланирован в этом году. 

Таким образом, 426 дольщиков в скором времени 

получат квартиры, и в реестре пострадавших от 

недобросовестных застройщиков останется чуть 

более 1 тыс. 200 человек. 

ГОСПОЛИТИКА

Более 400 семей обманутых дольщиков в ближайшее 

время справят новоселье в Иркутске. Президент России 

Владимир Путин поставил задачу решить проблемы всех 

пострадавших от недобросовестных строителей к 2016 

году, и в Приангарье в данном направлении уже сделан 

огромный рывок. Об этом во время визита в столицу 

Восточной Сибири заявил Александр Хинштейн, депутат 

Госдумы РФ, заместитель председателя комитета 

по безопасности и противодействию коррупции, 

руководитель рабочей группы президиума Генерального 

совета партии «Единая Россия» по защите прав 

дольщиков и вкладчиков. 
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ФИНАНСЫ

Малый бизнес Байкальского 
региона активно использует бизнес-
гарантии от Сбербанка. Спрос на 
данную услугу по сравнению с 
прошлым годом вырос более чем 
в полтора раза. Банк, учитывая 
новые экономические реалии, 
совершенствует свой сервис и 
создает новые, более выгодные 
продукты, которые позволяют 
предпринимателям делать их 
бизнес успешным. 

Заключение сделки всегда сопряжено с 
риском, так как одна из сторон может оказать-
ся неспособна выполнить свои финансовые обя-
зательства. Избежать такой ситуации поможет 
банковская гарантия. Данный продукт Сбербанк 
реализует с 2013 года. Он доступен не только 
крупным компаниям, но и малому бизнесу. 

– Несмотря на общий спад в мировой эко-
номике, все-таки условия для развития бизнеса 
сейчас более приемлемые, чем были в начале 
года. Потребность в кредитовании у предпри-
нимателей увеличилась. И Сбербанк успешно 
решает вопросы клиентов в данном направле-
нии, – сообщила начальник сектора продуктов и 
технологий отдела продаж малому бизнесу Бай-
кальского банка ПАО «Сбербанк» Евгения Супи-
ева. – Популярными в сегменте малого бизнеса 
остаются такие продукты, как «Бизнес-гарантия» 
и «Бизнес-контракт», которые летом текущего 
года претерпели изменения и стали еще более 
интересными и доступными для наших клиентов.

Одно из главных преимуществ «Бизнес-гаран-
тии», которое появилось у данного финансового 
продукта еще летом 2015 года, – увеличение 
максимальной суммы кредита с 8 млн до 15 млн 
рублей в рамках упрощенной процедуры рас-

смотрения заявки «Экспресс-анализ», позволяю-
щей сократить срок рассмотрения сделки до 1–3 
рабочих дней, при обычном порядке принятия 
решения он составляет 5–8 рабочих дней. 

– У нас есть возможность выдачи банковских 
гарантий без обеспечения в рамках экспресс-ана-
лиза в сумме до 8 млн рублей, а для сделки в сумме 
от 8 млн до 15 млн рублей требуется поручитель-
ство Федеральной корпорации по развитию мало-
го и среднего предпринимательства, – уточнила 
специалист банка.

Практика показывает, что малый бизнес все 
чаще принимает участие в тендерах и госзакуп-
ках. Как известно, сотрудничество с государ-
ственными и муниципальными заказчиками для 
индивидуальных предпринимателей и руководи-
телей малых предприятий означает получение 
гарантированных объемов работ и их оплату. Но 
для участия в тендере, конкурсе или закрытом 
аукционе необходимо предоставить финансовое 
обеспечение сделки, а когда компания становится 

победителем, ей в кратчайшие сроки потребует-
ся предоставить заказчику гарантию исполнения 
обязательств по контракту. В некоторых случаях 
размер обеспечения становится существенной 
суммой, которую необходимо изъять из оборо-
та или дополнительно привлечь. Такая ситуация, 
порой, превращается в серьезный стоп-фактор 
для предпринимателей. Сбербанк, хорошо пони-
мая потребности компаний малого бизнеса, пред-
лагает поддержку в виде готового финансового 
решения для участников торгов – речь идет о 
тендерной гарантии. С помощью этого современ-
ного финансового инструмента банк гарантирует 
оплату заказчику определенной суммы в случае 
несоблюдения исполнителем своих обязательств.

Как рассказала Евгения Супиева, минималь-
ная сумма банковской гарантии в Сбербанке – 50 
тыс. рублей, максимальная определяется исходя 
из платежеспособности клиента. Ограничиваться 
она может только тем обеспечением, которое кли-
ент предложит в качестве залога. В случае, если в 

качестве обеспечения предлагаются банковские 
векселя или депозитный сертификат, сумма огра-
ничивается стоимостью этих ценных бумаг. Срок 
гарантийного обязательства составляет два года. 
Если обеспечивается векселями или сертифика-
тами – до трех лет.

Еще одну новинку от Сбербанка предпри-
ниматели уже успели по достоинству оценить. 
С июля текущего года действует «Бизнес-кон-
тракт». Это своего рода трансформация ранее 
действующего продукта «Госзаказ».

– Основное отличие в том, что если ранее 
по Госзаказу мы кредитовали на финансирова-
ние затрат по контрактам в рамках федеральных 
законов № 44-ФЗ и 223-ФЗ, то теперь список воз-
можностей расширен. Сейчас мы можем выдать 
кредит по продукту «Бизнес-контракт» на финан-
сирование контрактов внутреннего рынка и экс-
портные контракты, – сообщила Евгения Супие-
ва. – Этот продукт тесно связан с «Бизнес-гаран-
тией». Те участники торгов, которые приходят к 
нам в банк и оформляют продукт «Бизнес-гаран-
тия», далее, как правило, успешно кредитуются у 
нас же по продукту «Бизнес-контракт».

Минимальная сумма кредита в Сбербанке – 
500 тыс. рублей, максимальная – 200 млн рублей, 
но не более 70% от стоимости контракта. В случае 
экспортного кредитования – финансирование 
банком достигает 80% контракта.

Максимальный срок кредитования на финан-
сирование экспортных контрактов – два года. 
При этом обязательным условием является стра-
хование российским агентством по страхова-
нию экспортных кредитов и инвестиций ООО 
«Эксар», которое реализует программу кредитно-
страховой поддержки клиентов, занимающихся 
экспортом. В остальных случаях срок кредитова-
ния составляет три года.

В условиях западных санкций и курса на 
импортозамещение важно создать максимально 
комфортные условия, в первую очередь, для раз-
вития предпринимательства. Увеличение доли 
присутствия отечественных производителей на 
внутреннем рынке страны позволит достичь сба-
лансированного развития экономики. 

Наталья ДИМИТРИЕВА

Под гарантию Сбербанка АКТУАЛЬНО

СПИКЕР ДУМЫ ИРКУТСКА 
ВСТРЕТИЛСЯ  
С ИЗБИРАТЕЛЯМИ

Председатель думы города Иркутска Ирина Ежова 
провела встречи с активными жителями своего изби-
рательного округа № 20. В рамках встреч обсудили 
актуальные проблемы округа и пути их решения, а 
также отметили, какие из запланированных задач 
уже решены. Кроме того, спикер городского парла-
мента взяла в работу новые просьбы иркутян.
В 2015 году в избирательном округе № 20 бла-
гоустроили дворы по адресам: ул. Декабрьских 
Событий, 96, 98; ул. Ударника, 7; ул. Пролетарская, 11;  
ул. Карла Либкнехта, 1; ул. Уткина, 28 (пятый и шестой 
подъезды). На ул. Подаптечной, 1, отремонтировали 
тротуар, а на ул. Рабочего Штаба, 8, заасфальтировали 
двор. Также на ул. Франк-Каменецкого, 2, поменяли 
асфальтовое покрытие и бордюрный камень.
В частном секторе также отремонтировали дороги: 
заасфальтировали ул. Селитбенную, пер. Селитбенный 
отсыпали гравием, провели ремонт дорожного покры-
тия возле домов 77 и 79 на ул. Ямской. Кроме того, на 
ул. Ямской сделали ямочный ремонт участка дороги 
от трамвайной линии до дома № 53.
Детские площадки появились по адресам ул. 
Пролетарская, 11, пер. Пугачева, 3. В течение сентя-
бря планируется установить спортивную площадку во 
дворе по адресу: ул. Карла Маркса, 30. С просьбами 
поставить детские и спортивные площадки, а также 
дополнительные игровые формы (теннисные столы, 
гимнастические брусья и кольца) обратились жители 
еще нескольких дворов. Эти адреса будут внесены в 
план на 2016 год.
Во дворах по десяти адресам требуется отремонти-
ровать дворовые территории, еще в четырех дворах 
нужен ремонт тротуаров и ремонт дороги большими 
картами. Из частного сектора поступило три обраще-
ния с просьбой провести ремонт дороги. Эти работы 
также будут запланированы на 2016 год.
– Многое нами сделано, но работы еще достаточно. 
Спасибо вам, что не остаетесь равнодушными к жизни 
города. Все ваши обращения не остаются без внима-
ния, и вы это видите. Совместно с администрацией мы 
стараемся разобраться в каждой проблеме и уделить 
время на ее решение, – заключила Ирина Ежова.

Юрий ЮДИН

СОБЫТИЕ

Грандиозные торжества 
прошли в Братске по случаю 
50-летнего юбилея Братского 
лесопромышленного 
комплекса, ныне филиала 
Группы «Илим». Праздник 
получился народным, ярким 
и с масштабным размахом! 
А иначе и быть не могло: 
с комбинатом связаны 
судьбы многих поколений 
братчан. Новый импульс 
развития северная столица 
Приангарья получила 
благодаря уникальному 
проекту «Большой Братск», 
который вывел Группу 
«Илим» на позиции мирового 
лидера по производству 
хвойной целлюлозы и 
ведущего производителя 
картона.  

Преумножая традиции 
братских лесохимиков

Празднование полувекового юбилея 
охватило каждого работника, чья судь-
ба когда-либо была связана с Братским 
комбинатом. В первую очередь, слова 
благодарности звучали в адрес ветера-
нов, чьи трудовые подвиги стали при-
мером для подражания последующим 
поколениям лесохимиков. Отдавая дань 
памяти заслугам прошлых лет, на терри-
тории предприятия состоялось откры-
тие памятника директору Братского 
ЛПК с 1963 по 1973 годы Михаилу Ива-
новичу Олонцеву. Именно на эти десять 
лет пришлись самые трудные годы ста-
новления комплекса. Память о перво-
строителях увековечена на страницах 
корпоративной книги «Историческим 
стал наш портрет». За трудовые дости-
жения около 60 сотрудников были отме-
чены почетными наградами от Мини-
стерства промышленности и торговли 
РФ, губернатора Иркутской области, 
Агентства лесного хозяйства Иркутской 
области, мэров города Братска и Брат-
ского района. 

Братский ЛПК был введен в эксплу-
атацию как крупнейший в Восточной 
Сибири лесопромышленный комплекс 
по производству целлюлозно-бумажной 
продукции. И на протяжении многих 
лет он оставался флагманом целлюлоз-
но-бумажной промышленности страны. 

– Братский завод – это уникаль-
ное предприятие, построенное 50 лет 
назад усилиями тысяч людей в сибир-

ской тайге. Его становление и развитие 
– целая эпоха не только в жизни Брат-
ска, но и всей страны. Сегодня мы ставим 
перед собой задачу – встать в один ряд с 
лучшими предприятиями отрасли в мире. 
И я уверен: Братску она по плечу, – отме-
тил в поздравительной речи генеральный 
директор Группы «Илим» Франц Маркс. 

Масштабная стройка века
В 2011–2013 годах Группа «Илим» 

реализовала самый масштабный за 
последние 35 лет в целлюлозно-бумаж-
ной отрасли России инвестпроект «Боль-
шой Братск». На его реализацию ком-
пания направила более 1 млрд долларов. 
Амбициозный проект был реализован в 
рекордно сжатые сроки. Строительство 
новых объектов и реконструкция велись 
в условиях действующего производства, 
ни на один день комбинат не был оста-
новлен. «Большой Братск» потребовал 
больших кадровых ресурсов: иногда на 
площадке работало до девяти тысяч мон-
тажников и строителей.

Именно благодаря профессиона-
лизму и самоотверженному труду всех 
людей, кто принимал участие в строитель-
стве нового высокотехнологичного пред-
приятия, удалось успешно выполнить все 
поставленные задачи и запустить в Брат-
ске крупнейшую в мире линию по про-
изводству беленой хвойной целлюлозы. 
Об этом в своем приветственном слове 
сказал председатель Совета директоров 
Группы «Илим» Захар Смушкин: «От 
имени Совета директоров я хочу побла-
годарить всех вас, отдавших лучшие годы 
своей жизни на то, чтобы сделать наш 
комбинат совершеннее, эффективнее, 

сильнее. Хочу всех поздравить с юбиле-
ем, пожелать доброго здоровья и уверен-
ности в завтрашнем дне». 

Член Совета директоров Группы 
«Илим» Томми Джозеф поздравил всех, 
сказал, что горд тем, что присутствует на 
юбилее комбината, и думает, что и при-
сутствующие гордятся тем, что являются 
частичкой этого предприятия.

– Поздравляю Совет директоров 
с тем, что они придумали и претвори-
ли в жизнь проект «Большой Братск». 
Поздравляю Пола Херберта, который на 
тот момент являлся директором Группы 
«Илим» и проявил настоящее мужество и 
стойкость. Но самые большие поздравле-
ния коллективу, сумевшему осуществить 
самый крупный проект за всю историю 
IP. Это было нелегко, но мы все вместе 
это сделали! – сказал Томми Джозеф.

Экологические приоритеты
Группа «Илим» выступает не только 

крупнейшим инвестором, налогоплатель-
щиком и работодателем, но и ответствен-
ным лесопользователем. Деятельность 
компании и предприятия сопровождают 
выполнение государственной функции по 
охране, защите и воспроизводству лесов. 
В первую очередь, речь идет об охране 
от лесных пожаров. Многие сотрудники 
филиала по просьбе областного прави-
тельства участвовали в тушении лесных 
пожаров на особо охраняемых террито-
риях озера Байкал. Кроме того, Группа 
«Илим» на протяжении последних лет 
активно работает над повышением интен-
сификации лесопользования. 

Важной частью инвестпроекта 
«Большой Братск» являются экологи-

ческие программы Группы «Илим», 
направленные на снижение воздей-
ствия производства на окружающую 
среду. Благодаря модернизации произ-
водства более чем в два раза удалось 
сократить объемы выбросов серосодер-
жащих газов! Работа в этом направле-
нии продолжается. Строительство ново-
го цеха разложения сульфатного мыла 
также позволит сократить число источ-
ников выбросов и дополнительно сни-
зить количество серосодержащих газов. 
Общий объем инвестиций, которые 
Группа «Илим» планирует вложить в 
2015 году в мероприятия, направленные 
на снижение нагрузки на окружающую 
среду, превысит 1,2 млрд рублей. 

Подарки от юбиляра
В честь юбилея Группа «Илим» откры-

ла много новых объектов. На территории 
промплощадки филиала компании свои 
двери распахнул современный учебный 
центр. В его стенах разместились лабора-
тории для слесарей, электромонтеров и 
киповцев. А кабинет для лесозаготовителей 
оснащен специальным тренажером, кото-
рый имитирует работу в реальных услови-
ях. Учебный центр «Илима» в Братске уни-
кальный и по оснащенности, и по задачам 
профессионального развития работников, 
повышения их квалификации. Оценить 
же масштабы и мощь лесозаготовительной 
техники, находящейся в арсенале Братско-
го ЛПК, можно было на выставке, откры-
той на площади возле ТКЦ «Братск-Арт». 
Братчане с удовольствием позировали на 
фоне гигантов-харвестеров и форвадеров 
фирмы Ponsse. Валочная машина весом 
более 20 тонн и не менее внушительный 
трелевочник, отличающиеся особой мощ-
ностью, вывели заготовку леса, в частности 
сортиментов, на новый уровень. 

Следующим объектом, открытым в 
рамках празднования юбилея БЛПК, стал 
замечательный подарок Братску – кры-
тый корт «Илим Спорт Арена». Это уже 
вторая спортивная арена, подаренная 
Группой «Илим» северному городу лесо-
химиков. В декабре прошлого года тор-
жественно открыли футбольную арену, 

теперь – арену для катания на роликах 
летом и зимой на коньках. Вообще, бла-
готворительные и социальные програм-
мы в Братске реализуются через филиал 
«Восточный» корпоративного благотво-
рительного фонда «Илим-Гарант». Группа 
«Илим» ежегодно выделяет на эти цели 
около 100 млн рублей.

Хоккеисты, роллеры и  вся спортив-
ная общественность города высоко оцени-
ли новое сооружение. Директор ДЮСШ 
«Рекорд» Евгений Баранов сказал, что 
«Илим Спорт Арена» позволит возродить 
утраченные традиции хоккея с мячом и 
воспитать здоровое поколение братчан. 
Помимо очевидных достоинств, обеспечи-
вающих комфортное катание зимой (без 
ветра и снега), отличного покрытия для 
роллеров летом, на корте уже установле-
но информационное табло, оборудована 
комментаторская кабина и установлены 
замечательные и удобные трибуны для 
болельщиков. 

– Группа «Илим» вносит значитель-
ный вклад в развитие города. Только за 
последнее время сделано столько, что 
трудно перечислить. Это ремонт детских 
садов и спортивных сооружений, участие 
в преображении здания драматического 
театра и помещений театра-студии танца 
«Жарки»… Можно назвать еще немало 
славных дел, которые вы дарите братчанам. 
И за это вам огромное спасибо! – обратил-
ся мэр Братска Сергей Серебренников к 
виновникам торжества и пожелал всем – 
и предприятию, и городу – стабильности 
и уверенности в завтрашнем дне.

Эстафету праздника подхватили мест-
ные творческие коллективы и звезды рос-
сийской эстрады: братчане «зажигали» 
под песни группы «Несчастный случай», 
Александра Ф. Скляр, Юлии Савичевой 
и Григория Лепса. Юбилейный марафон 
завершился грандиозным салютом. 

Перевернута еще одна страница исто-
рии. Братский ЛПК перешагнул полувеко-
вой рубеж. Впереди новые высоты и боль-
шая работа на перспективу и процветание 
Братска, Иркутской области, России!

Наталья ДИМИТРИЕВА

Спасибо, «Илим»! Праздник удался!
Братский ЛПК отпраздновал 50-летний юбилей
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МУНИЦИПАЛИТЕТ

Этот год для жителей 

села Центральный 

Хазан Зиминского 

района выдался 

богатым на события. 

Здесь сдали в 

эксплуатацию 

обновленную 

участковую больницу, 

ведется ремонт дорог 

и водонапорных 

башен, открылся 

новый сквер, скоро 

будет достроена 

многофункциональная 

спортивная площадка.

Весной в Центральном Хаза-
не после капитального ремонта 
открылась участковая больница, 
рассчитанная на 15 коек кругло-
суточного пребывания. Планиру-
ется, что в 2016 году по областной 
программе здесь будет создана и 
палата паллиативной помощи. 

Хазанская больница вошла в 
федеральную программу «Модер-
низации здравоохранения» три 
года назад. Ремонт, начавшийся в 
2013-м, был прерван по вине недо-
бросовестного подрядчика. Район-
ная администрация и муниципали-
тет, объединив усилия, расторгли 
контракт. В октябре 2014 года при 
поддержке областного правитель-
ства ремонт был возобновлен дру-
гой строительной организацией.

В работы было вложено 
6,5 млн рублей. Строительство 
Хазанской больницы – хоро-
ший пример объединения усилий 
разных ветвей власти, местных 
жителей, строителей, спонсо-
ров. Новейшее оборудование для 
больничного пищеблока на свои 
средства приобрел предпринима-
тель Сергей Костюков. Земляка в 
муниципалитете до сих пор вспо-
минают добрым словом.

В клинике действует дневной 
стационар, работают массажный 
и физиопроцедурный кабинеты. 

– За медицинской помощью 
в Хазанскую больницу обраща-
ются жители соседних сел – 
Урункуя, Борового, Трактового, 
Покровки, – рассказывает стар-
шая медсестра Любовь Ярмолюк.

Меняется к лучшему и сфера 
культуры села. 

– Мы вступили в програм-
му «100 модельных домов куль-
туры – Приангарью», – рас-
сказывает глава муниципалитета 
Анна Алексеенко. – Осваиваем 

второй миллион рублей, провели 
ремонт ДК, закупили сцениче-
ские костюмы.

Одно из важных достиже-
ний местной администрации – 
ремонт дорог и водонапорных 
башен. За четыре года построено 
три новых водонапорных башни, 
на следующий год в Центральном 
Хазане планируют провести лет-
ний водопровод. Ремонту соору-
жений очень помогли средства 
«Народных инициатив».

– Ремонт одной башни стоит 
250 тыс. рублей. Мы ставим 
новую емкость, варим стояки из 
металла, чтобы лет на 30 хвати-
ло. Всего на обновление водона-
порных башен было затрачено 
1,4 млн рублей, – рассказывает 
Анна Алексеенко.

А еще по «Народным инициа-
тивам» открыли детскую площад-
ку стоимостью 100 тыс. рублей. 
Для этого пришлось облагородить 
кусок пустыря, который пре-

вратился в симпатичный сквер. 
По соседству были установлены 
фонтан и памятник землякам, 
погибшим в годы войны.

Визитная карточка села – 
летний театр под отрытым небом. 
Неподалеку от сквера располо-
жены лавочки и сцена. В этом 
импровизированном театре про-
шло уже не одно праздничное 
представление.

О том, что жизнь в селе ста-
новится комфортнее, говорит и 
состояние дорог. Там, где рань-
ше местные жители бродили в 
болотных сапогах, сегодня отсы-
пано полотно, ликвидированы 
ямы и ухабы. За два года в Хаза-
не дорожники отремонтировали 
пять улиц – нарезали кюветы, 
соорудили насыпи. Сегодня на 
все дороги муниципального зна-
чения оформляют документы. В 
Центральном Хазане осталось 
отремонтировать четыре улицы, 
и тема бездорожья будет закрыта. 

Самый больной вопрос муни-
ципалитета – детский сад. Учреж-
дению больше 50 лет, посещают 
его 60 детей, и рождаемость в Хаза-
не растет. Силами родителей и вос-
питателей детсад поддерживается 
в хорошем состоянии, но космети-
кой разруху уже не скрыть. 

– В прошлом году тут пол про-
валился, – делится глава муници-
палитета. – Хорошо, детей тогда 
не было. Сад устарел морально 
и физически. Нам необходима 
школа-сад, а уж проект мы обяза-
тельно вытянем. 

Собственный бюджет муни-
ципалитета – 500 тыс. рублей. На 
эти деньги нового сада не постро-
ить. Но жители села не отчаива-
ются, потому что верят в переме-
ны к лучшему.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Хазанские перемены
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Село в Нукутском районе 

держится на людях, любящих 

свой край. На молодых фермерах, 

сознательно выбравших 

крестьянскую долю и честно 

работающих на земле. Таких, 

как Алексей Маланов из села 

Хареты, год назад создавший 

свое фермерское хозяйство. 

Алексей свою жизнь с крестьянским трудом 
связал не случайно. Его отец – Вениамин Его-
рович – один из первых фермеров Нукутского 
района, человек в здешних краях известный и 
уважаемый. Он до сих пор трудится – пашет, 
сеет, кормит земляков.  

Никаких наказов сыну Вениамин Егорович, воз-
можно, и не давал, но вся его жизнь стала примером 
честного служения своему делу и долгу. У Алеши 
были все шансы стать городским жителем. Парень 
получил в областном центре медицинское образова-
ние и в 2004 году вернулся на малую родину.

– Ну что город – суета, толкотня. Не при-
жился я там, домой потянуло, на землю, – вспо-
минает Алексей. 

Вернувшись, женился на девушке Ольге из 
соседнего села, которая родила ему четырех доче-
рей и сына. Долгое время Алексей работал вместе 
с отцом, а в 2014 году зарегистрировал собствен-
ное КФХ, как говорили в старину – отделился.

В личное пользование фермер получил 60 га 
земли. Сегодня в его ведении – 12 голов КРС, 
вместе с молодняком – 25 голов.

Маланову-младшему пришлось многое строить 
с нуля и потратить немало собственных средств. 
Фермер показывает приезжим гостям свое хозяй-
ство. На месте, где была когда-то совхозная коче-
гарка, построен добротный загон для скота. 

– Вот тут мы гаражи восстановили, бывшие 
совхозные, – рассказывает Алексей. 

От бывших гаражей после налета сельских 
мародеров остались только стены. Крышу, полы 
и окна пришлось отстраивать заново. Та же исто-
рия была с зерноскладом. Разрушенное здание 
восстановили за короткий срок. Сперва строи-
тели из местных мужиков хозяина сильно под-
вели – пили горькую, работали тяп-ляп. Алексей 
привлек на объект непьющих приезжих, которые 
за месяц ввели в эксплуатацию половину здания.

С местными работниками вообще напасть – 
многие сознательно не хотят работать. На сезон-
ные работы фермер привлекает механизаторов 
из соседних районов. Нехватка рабочих рук – не 
единственная проблема. В ближайшем будущем 
Маланову предстоит строить сеновал, а леса у 
местных фермеров нет.

– Лес нам выделяют далеко, деляны находятся 
в соседних районах – километрах в 100–150, – 
рассказывает главный специалист отдела сельско-
го хозяйства районной администрации Антонида 
Имеева. – Фермерам строиться очень непросто.

В этом году 38-летний Алексей стал облада-
телем гранта областной программы «Молодой 
фермер». Наш собеседник серьезен и немного-
словен, но при воспоминаниях о полученном 
гранте обаятельно улыбается.

– Когда узнал, что вошел в число победите-
лей, был в поле, зябь пахал. Работы было много. А 
когда осознал, что средства получу на развитие, 
обрадовался сильно, конечно…

КФХ Маланова было выделено 1,4 млн рублей. 
На эти средства фермер купил трактор «Бела-
русь», пресс для сена и роторную косилку. Очень 
хорошая господдержка получилась, говорит хозя-
ин. После получения гранта к имеющимся зем-
лям Маланов распахал еще 100 га земли, сегодня 
их предстоит огородить.

А в целом первый год самостоятельного 
хозяйствования оказался очень трудным. Суро-
вая засуха прошедшего лета принесла фермеру, 
как и многим фермерским хозяйствам УОБО, 
большие убытки. Ячмень фермер пока еще до 
конца не убрал, мешает погода. Когда не надо, 
зарядили дожди. Да и урожай ячменя хорошим 
не назовешь.

А вот картошка уродилась отличная. Алексей 
брал в муниципалитете емкость с насосом и поли-
вал, как мог, картофельные поля. Надо отметить, 
что харетские фермеры и местный муниципали-
тет живут очень дружно. В свою очередь глава 
Харетского МО Лариса Замбалова на фермеров 
не нахвалится – они ей первые помощники. 

– С климатом год от года беда просто, – оза-
боченно говорит Алексей. – Надо решать вопрос 
с мелиорацией на полях...

Антонида Имеева поясняет, что в этом году по 
распоряжению минсельхоза в районах пройдет 
инвентаризация мелиоративного оборудования. 
После обследования будут составлены акты, чтобы 
впоследствии принять соответствующие решения.

Зимовки фермер не боится. У него заготовле-
но 100 рулонов сена, в достатке имеется солома. 
Не будет преувеличением сказать, что засуха 
и неурожай минувшего лета еще больше под-
стегнули молодого фермера к работе. Несмотря 
на трудный год, он строит планы на будущее. 
Думает развивать мясное направление, закупить 
племенной скот – симменталов или герефордов. 
Фермер уже побывал в соседнем КФХ Вагиза 
Галеева, где присматривался и приценивался к 
породистым животным. 

Вся заработанная прибыль вкладывается в 
развитие – ГСМ, ремонты, строительство, ту же 
древесину, которую порой приходится покупать 
втридорога. Что заработал, то и вложил.

– Прибыль – она у тех, кто торгует, вод-
кой, например. А у меня быстрой отдачи быть 
не может, – говорит фермер. – Но желание 
развивать хозяйство и обеспечить работой одно-
сельчан – для меня большой стимул. Этот пункт, 
кстати, прописан и в условиях гранта – я должен 
создавать рабочие места.

Глядя на Алексея, понимаешь – он один из 
тех, кто никогда не уедет со своей земли, будет ее 
облагораживать, насколько хватит сил и средств. 
Он мечтает о том времени, когда подрастет сын 
и станет ему незаменимым помощником, как 
когда-то он стал помощником для своего отца. 
Так повторяются все семейные истории. Так 
выживает и возрождается село. Алексей с улыб-
кой говорит о себе, что он – большой оптимист.

– У меня пятеро детей. Как тут без оптимизма?

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Потомственный фермер 
из Харет

КФХ Маланова было выделено 
1,4 млн рублей по программе 
«Молодой фермер». На эти 
средства приобретены трактор 
«Беларусь», пресс для сена и 
роторная косилка. Зимовки 
фермер не боится. У него 
заготовлено 100 рулонов сена, в 
достатке имеется солома. 

Весной в Централь-

ном Хазане после 

капитального ремон-

та открылась участ-

ковая больница с 

круглосуточным ре-

жимом, рассчитан-

ная на 15 коек. В 2016 

году здесь будет соз-

дана и палата палли-

ативной помощи. 
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ

27 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ ВОСПИТАТЕЛЯ

Уважаемые работники дошкольных учреждений Иркутской области!

Поздравляю вас с профессиональным праздником – Днем воспитателя!

Быть воспитателем – призвание, основанное, прежде всего, на любви к 
детям, на стремлении научить их познавать мир, ответственно относиться к 
своим поступкам, любить Родину. 

Дошкольный возраст – важнейший период в жизни каждого ребенка. Это 
время, когда формируется личность. Важно, чтобы рядом находился мудрый и 
внимательный наставник.  

В Иркутской области много талантливых воспитателей, преданных делу, 
искренне любящих детей. Свой высокий профессиональный уровень вы под-
тверждаете, не только побеждая в региональных и федеральных конкурсах, 
но и самое главное – в своей ежедневной работе с детьми. Творческий подход 
работников дошкольных учреждений Иркутской области помогает ребятиш-
кам становиться самостоятельными, раскрывать их таланты, пробуждать в них 
любознательность, учить трудолюбию, общению. Ваш труд заслуживает самого 
искреннего признания и уважения. 

От имени депутатов Законодательного Собрания желаю всем работникам 
дошкольных учреждений Иркутской области профессиональных успехов, удачи 
во всех добрых начинаниях, здоровья и благополучия!  

Председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

С.Ф. Брилка

Дети встретились 
с героями 
«Сибирячка»
ВЫСТАВКА

Выставка иллюстраций художников детского журнала 

«Сибирячок» состоялась в Иркутске в сквере 

им. Кирова 18 сентября. На ней было представлено более 

50 лучших работ, опубликованных в журнале за 25 лет 

его существования. Это рисунки Александра Муравьева, 

Александра Самарина, Александра Сурикова, Раисы 

Бардиной, Николая Домашенко, Яны Лисициной, Тихона 

Муравьева и других. 

Иллюстрации были оформлены в виде открыток и представлены зрителям 
в формате сушилки, то есть каждая открытка крепилась прищепкой к длинной 
веревочке, протянутой от столба к столбу. Любую понравившуюся картинку 
после окончания выставки можно было оставить себе на память, а при жела-
нии даже взять автограф у художника.  

Участники выставки получили уникальную возможность не только позна-
комиться с творчеством авторов журнала, но и пообщаться с художниками 
лично. Для ребят был организован мастер-класс по рисованию. Его провели 
художники «Сибирячка» Яна Лисицина и Александр Суриков.

Вместе с Яной Лисициной ребята учились рисовать главного героя жур-
нала – мальчика Сибирячка. Художница очертила контуры его лица, а детям 
было поручено отразить наиболее сложные детали образа: зрачки, реснички, 
шапочку.

Яна Лисицина считает, что подобные мероприятия помогают поддерживать 
живую связь между работниками журнала и его юными читателями:

– Мы, художники, сидим в мастерских, рисуем, писатели – за столами все 
время пишут, редакторы не выходят из офиса. И вдруг мы все вместе взяли и 
вышли на улицу, и дети увидели, как мы выглядим, посмотрели на наши кар-
тины. 

Александр Суриков нарисовал на ватмане веселых мальчика и девочку. 
По мнению художника, для того, чтобы передать детское выражение лица, 
нужно изобразить широко распахнутые глаза и улыбку. Свои иллюстрации 
для журнала Александр Суриков пытается стилизовать под детскую манеру 
рисования. Его картины для детей насыщены фантазийными и игровыми эле-
ментами. 

– Для меня очень важно, чтобы ребенку было понятно то, что он видит в 
журнале. Я как бы разговариваю на его языке визуально. Мне очень нравится 
смотреть детские работы, я думаю, что в детстве все ребята – гениальные 
художники. Но потом они вырастают и перестают рисовать, а те, которые про-
должают, зачастую занимаются срисовыванием, копированием, – высказался 
Александр Суриков.

В течение всей выставки ребята имели возможность пообщаться не только 
с художниками-иллюстраторами, но и с героями «Сибирячка». Сам Сибиря-
чок, девочка Таежка, леший Кеша, боцман Сарма, робот Урсик придумывали 
для детей игры, конкурсы, загадки. Победителям викторин вручали фирмен-
ные раскраски, закладки, календарики. 

Также каждый желающий мог поучаствовать в конкурсе рисунков «Маль-
чишка из кедровой шишки». В награду за изображение портрета главного 
героя журнала дети получили в подарок по экземпляру «Сибирячка». Рисунки 
конкурса будут размещены на выставке в здании редакции, а лучшие из них 
– опубликованы на страницах самого журнала.  

С иллюстрациями художников «Сибирячка», напечатанных на баннерах, 
можно будет познакомиться на выставке в 130-м квартале города Иркутска. 
Она продлится до 1 июня 2016 года.

Матрена БИЗИКОВА

ПОПРАВКА

В выпуске № 102 от 11 сентября 2015 года в материале «Семейной усадьбе» 
– 20 лет» были использованы в качестве иллюстративного материала сним-
ки, сделанные в иркутском реабилитационном техникуме во время занятий, 
которые проводят с инвалидами специалисты ИРООРДИ «Солнечный круг». 
Редакция приносит извинения ИООИ «Семейная усадьба» и ИРООРДИ «Сол-
нечный круг».

ПРОФЕССИЯ

О таких, как Светлана 

Пихлаева, можно сказать 

словами педагога 

Ушинского: «Она удачно 

выбрала труд и вложила 

в него всю свою душу, и 

счастье само отыскало ее». 

30 лет Светлана Пихлаева рабо-
тает в Усть-Ордынском детском саду 
«Аленушка». Столько же лет и само-
му дошкольному учреждению. Свет-
лана Семеновна – одна из тех, кто 
буквально с первых дней вложил все 
силы, чтобы детский сад стал сказоч-
ным дворцом для маленьких непосед. 
Большой удачей для устьордынцев 
считается устроить ребенка в «Але-
нушку», где созданы все условия для 
развития ребенка.

Начала трудовую деятельность 
Светлана Семеновна сразу после 
окончания школы в 1968 году в дет-
ском саду «Елочка». Затем получила 
образование в улан-удэнском педучи-
лище и сумела стать одним из лучших 
воспитателей «Аленушки».

Профессия воспитателя близка ей 
по духу, и она раскрывается в ней в 
полной мере. Не только воспитывает, 
учит элементарным представлениям 
о жизни, шаг за шагом ведет к школь-
ной парте, но и выступает дизайне-
ром интерьера. Сейчас в ее группе 
трехлетние малыши, которые только 
привыкают к новому образу жизни 
и адаптируются в коллективе. Воспи-
татель создает для них атмосферу, в 
которой дети чувствуют себя комфор-
тно и уютно. 

– Почему выбрали именно эту 
специальность? – спрашиваю я.

– С детьми интересно, с ними 
некогда скучать. Понимать детей, их 
внутренний мир, особенности возрас-
та, раскрывать их таланты – все это 
не позволяет стоять на месте. 

Малыши то и дело подходят к своей 
наставнице. Особенно настойчива 
Карина, сообщает, что у нее есть бра-
тик, сестра, и что она сильно любит 
маму. Маленькие, неуклюжие, забав-
ные, они требуют повышенного вни-
мания, работать с ними по принципу 
«пришел, отработал и забыл» не полу-

чится. Светлана Семеновна без труда 
находит подход к малышам, больше 
применяет ласку, но при этом никого 
не балует. Дети уже привыкли к ней 
и часто называют мамой. А «маме» 
уже 65 лет. Подтянутая, энергичная, с 
блеском в глазах, Светлана Семеновна 
молода душой:

– Как-то услышала от одной 
бабушки: «Мне в душе 18 лет!». И 
точно, душа никогда не стареет, тем 
более, если работаешь с детьми. Они 

непринужденные, чистые, не умеют 
притворяться, обманывать, с ними 
всегда хорошо!

Светлана Семеновна за 47 лет 
работы не утратила интереса к своей 
профессии, не очерствела, любит меч-
тать. 

– Часто начинаю представлять, 
что еще могу сделать, как украсить 
комнаты. Дети должны жить в красо-
те! – убеждена воспитательница. Ее 
творческое начало не ограничивается 

дизайном, она поет, танцует, ставит 
инсценировки. 

Тут один из малышей стал плакать. 
Между всхлипами слышно: «Хочу к 
маме!» Светлана Семеновна быстро 
успокаивает мальчика, увлекает его 
игрой. «Броуновское» движение 
детей, шум, гам, капризы – удиви-
тельно, как удается выдерживать 
целый день. Тут без железных нервов 
и уверенности в себе не обойтись. 
Только в тихий час наступает тишина. 
Светлана Семеновна успевает соста-
вить планы. Ее профессия сочетает 
таланты психолога, аниматора, учите-
ля, артиста, коими она обладает в пол-
ной мере. Поэтому к ней охотно ведут 
своих детей ее бывшие воспитанники. 
Они знают, что детям в «Аленушке» 
будет хорошо. 

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Фото автора

Газета «Областная» 
продолжает совместный 

проект с Законодательным 
Собранием, посвященный 

реализации государственной 
национальной Стратегии 

действий в интересах детей. 
В рубрике речь идет о делах, 

которые направлены на 
улучшение жизни будущих 

поколений. Неважно, исходят 
они от государства, бизнеса, 

простых граждан или 
общественных организаций, главное, чтобы они 

работали в интересах детей. 

В интересах детей

ИНИЦИАТИВА

В этом году на реализацию проектов, 

разработанных жителями сельских 

территорий Приангарья, было 

выделено около 10 млн рублей, из 

них более 7 млн составили средства 

областного бюджета. Субсидии 

были направлены на обустройство 

детских и спортивных площадок, 

пошив костюмов для местных домов 

культуры и другие проекты. 

В среду состоялось торжественное открытие 
спортивной площадки в деревне Талька Хомутов-
ского МО. На ее обустройство было выделено почти 
250 тыс. рублей, из них средства областного и феде-
рального бюджета составили 153 и 97 тыс. рублей 
соответственно. 

Обращаясь к жителям деревни, начальник отде-
ла развития сельских территорий регионального 
минсельхоза Олеся Хомкалова отметила, что многие 
известные спортсмены Иркутской области начина-
ли заниматься именно на таких площадках. 

– Сегодня спорт очень популярен среди молоде-
жи, поэтому он должен быть одинаково доступным 
для жителей городов и сельских территорий. Такие 
объекты появляются во многих уголках области. 
Это современная многофункциональная площадка, 
на которой можно кататься на роликах, играть в 
волейбол, футбол, баскетбол, теннис. 

И.о. главы Хомутовского МО Владимир Шеле-
пов добавил, что спортивная площадка будет поль-
зоваться популярностью не только среди жителей 
деревни Талька, но и других близлежащих населен-
ных пунктов. 

Сразу после торжественного открытия иници-
ативные граждане высадили рядом с площадкой 
деревья, после этого состоялись соревнования по 
различным видам спорта. 

Гранты на реализацию подобных проек-
тов выделяются в рамках областной программы 
«Устойчивое развитие сельских территорий». 
Параллельно ведется софинансирование в рамках 
аналогичной федеральной программы. В прошлом 
и нынешнем годах из регионального и федераль-
ного бюджетов на эти цели было направлено около 
19 млн рублей. 

На получение грантов могут претендовать про-
екты, инициированные местными жителями. При-
мечательно, что сами граждане должны вкладывать 
40% собственных средств. Но чаще всего это не 

деньги как таковые, а конкретная работа. Например, 
сельчане могут собственными силами облагородить 
территорию, посадить деревья, покрасить забор и 
т.д. Остальные 60% – это средства регионального и 
федерального бюджетов. 

Проекты рассматривает комиссия министерства 
сельского хозяйства. Инициативы оцениваются по 
баллам. При этом учитываются различные факто-
ры: участие молодежи, удаленность от районного 
центра. 

В 2014 году в минсельхоз обратились почти 90 
заявителей, были отобраны 33 проекта. Все они 
получили финансирование и были реализованы. 
В 2015 году было более 90 заявителей, прошли 
отбор 30 проектов, на которые также выделены 
средства. 

Олеся Хомкалова подчеркивает, что все про-
екты интересны и направлены на благо местных 
жителей. Например, в 2014 году в Хомутовском МО 
было поддержано шесть проектов. Одним из них 
является детская площадка в деревне Талька. Еще 
одно подобное сооружение появилось в деревне 
Позднякова. Там есть футбольное поле, волейболь-
ная площадка, уличные тренажеры, детские качели. 
Примечательно, что объект предназначен, в том 
числе, для детей с ограниченными возможностями. 
В Хомутово есть центр «Надежда» для детей-инва-
лидов, который объединяет 77 ребятишек, из них 
почти 20 – колясочники. Это будет первая площад-
ка, где могут играть особые дети. 

В рамках еще одного проекта обустроен родник 
в деревне Куда. Раньше на этом месте была одна 
труба, откуда люди набирали воду. Теперь площадка 
облагорожена, сделан удобный подход для забора 
воды, построен мостик. Заместитель главы адми-
нистрации Хомутовского МО Алексей Иваненко 
отмечает, что жители ценят преобразования, мень-
ше мусорят. Вообще, подобные проекты объединя-
ют людей и показывают пример того, как жители 
сами могут внести вклад в улучшение окружающего 
мира. И для этого чаще всего нужны лишь инициа-
тива и желание. 

Равиля ФАТТАХОВА

Гранты на детские площадки 

Рядом с детьми 
ты всегда молод душой!

30 лет Светлана Пихлаева работает в Усть-

Ордынском детском саду «Аленушка». Столько 

же лет и самому дошкольному учреждению. Свет-

лана Семеновна – одна из тех, кто буквально с 

первых дней вложил все силы, чтобы детский сад 

стал сказочным дворцом для маленьких непосед. 

В Хомутовском МО было под-

держано шесть проектов. Одним 

из них является детская пло-

щадка в деревне Талька. Еще 

одно подобное сооружение поя-

вилось в деревне Позднякова. 
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Археологический сезон 

иркутских специалистов 

в 2015 году был довольно 

насыщен – поездка 

на Аляску в поисках 

затонувшего два века назад 

судна и лагеря спасшихся 

с него людей, открытие 

семи новых стоянок на 

северо-западе озера 

Байкал, исследование 

жилищ каменного века, 

вала Чингисхана, города, 

построенного в период 

существования державы 

Хунну, и многое другое.

В поисках 

затонувшего судна

Об итогах археологического сезона 
рассказал заведующий лабораторией 
археологии ИрНИТУ Артур Харин-
ский. Начал он с самого интересного 
– поездки в Северную Америку. В 
экспедиции участвовали специалисты 
из России, Канады, Америки. Причем 
среди американских археологов были 
и представители нашей страны, кото-
рые ранее эмигрировали в штаты. 

– В январе 1813 года судно «Нева», 
которое снабжало всем необходимым 
жителей Русской Америки, наткнулось 
на рифы и затонуло недалеко от остро-
ва Крузов, – провел экскурс в историю 
Артур Харинский. – Первую шлюпку, 
спущенную на воду с женщинами и 
детьми, тут же перевернуло волной. 
В целом же из 90 пассажиров судна 
спаслось около 20 мужчин, которые 
два месяца жили на острове. Потом их 
увидел местный мальчик, рыбачивший 
в тех местах, и сообщил о русских 
моряках жителям города Ситки. 

До сих пор неизвестно, где зато-
нуло судно, и где потом обосновались 
выжившие. Американские ученые уже 
проводили исследования морского 
дна, а также зондирование с помощью 
металлоискателей. Они нашли желез-
ные топоры, по форме похожие на рус-

ские того времени, отдельные детали 
оснастки корабля. 

– Руководствуясь этими находка-
ми, мы и создали команду, которая 
отправилась на археологические иссле-
дования, – продолжил профессор. – 
Хотя были некоторые сложности. На 
этом острове находится потухший вул-
кан, который у коренного населения 
Аляски считается святыней. Поэтому 
индейцы выразили недовольство по 
поводу раскопок. Руководителям про-
екта и властям Ситки удалось дого-
вориться с общиной индейцев-тлин-
китов, проживающих в городе и его 
окрестностях, и те дали согласие. 

В ходе раскопок было найдено 
много вещей, которые относятся к XIX 
веку и косвенно указывают на пре-
бывание русских моряков. Это пули, 
кремневые составляющие механиз-
мов ружей, металлические обломки, 
небольшое количество костных остат-
ков. Но стопроцентных доказательств 
того, что именно здесь находился рус-
ский лагерь, археологам так и не уда-
лось получить. 

– Работа была интересной – мы 
прикоснулись к прошлому своего 
народа. Полезным был опыт работы с 
американскими коллегами. Мы увиде-
ли, как организуются археологические 
работы разведочного плана на терри-
тории, где нет никаких средств ком-
муникации, человеческого жилья, где 
ходят медведи и олени, а около берега 
плавают огромные касатки и киты, – 
вспоминает Артур Харинский. 

Он также отметил, что иркутский 
технический университет давно рабо-
тает с американскими коллегами. 
Археологи двух стран вместе вели, 
например, раскопки в Иркутске, на 
месте, где располагалась контора Рус-

ско-Американской компании, и на 
территории Тальцинского стекольно-
го завода, изделия которого поставля-
лись в Америку. 

Древние городища

В этом сезоне археологи ИрНИТУ 
с коллегами из Владивостока и Читы 
продолжили раскопки памятников 
XIII–XIV веков на территории юго-
восточного Забайкалья. Эти места счи-
тают центром образования будуще-
го монгольского народа – создателя 
великой державы, которая потом поко-
рила большую часть Евразии. 

– Мы занимались раскопками Кон-
дуйского городища, которое находится 
недалеко от станции Борзя, – про-
должает Харинский. – Нашли много 
интересного материала, разобрались с 
архитектурой сооружения дворцового 
типа. Кстати, фрагменты дворца, най-
денные местными жителями еще в XIX 
веке, использовались тогда казаками 
в строительстве. Так, мы обнаружи-
ли полуразрушенную церковь, из стен 
которой торчат головы драконов. 

Не сворачивая с восточного направ-
ления, ученые в это лето исследовали 
еще один объект – вал Чингисхана. 
Как говорит профессор, это огромное 
фортификационное сооружение дли-
ною в 730 км. Оно простирается по тер-
ритории Восточной Монголии, Китая 
и Забайкалья. Кстати, вал был постро-
ен еще в Х веке, в период правления 
империи Ляо, то есть до рождения Чин-
гисхана. Оборонительное сооружение, 
представляющее собой большое земля-
ное укрепление, позволяло защищаться 
городищам от северных варваров. 

Во время раскопок археологи 
выяснили, что при строительстве вала 

использовались элементы китайской 
архитектуры. Так, большой участок 
земли был отсыпан мелкой супесью, 
которая сохраняла чистоту на терри-
тории. Не исключено, что сооружение 
строили военнопленные китайцы. На 
это, по словам археолога, указывают 
створки моллюсков и останки сазанов 
– кочевники рыбу не ели.

Успели поработать иркутские архе-
ологи и в Монголии – на раскопках 
хуннских городищ. Как отметил Артур 
Харинский, хунны больше известны 
как кочевой, скотоводческий народ. На 
самом же деле они создали достаточ-
но мощное государство в Центральной 

Азии. Одно из самых известных их 
городищ находится недалеко от Улан-
Удэ – в Иволгинске. 

– В Монголии их начали исследо-
вать совсем недавно, – говорит про-
фессор. – Поэтому мы решили помочь 
в восстановлении истории и прове-
ли исследование одного из городищ. 
Артефактов почти никаких не найде-
но, одна только черепица того времени. 
Это указывает на то, что городище не 
было постоянно посещаемым и явля-
лось временной резиденцией. Мы пла-
нируем еще два года вести раскопки 
на этом памятнике. Надеюсь, выясним, 
что это за сооружение, и для чего оно 
использовалось. 

«Коврижка» 

каменного века

В этом году продолжились раскопки 
жилищ эпохи каменного века на реке 
Витим в Бодайбинском районе. Архе-

ологи называют эти стоянки «ковриж-
ками». Нынче они работали на объек-
те «Коврижка-4», который открыли в 
2012 году. По результатам исследования 
научный сотрудник лаборатории архе-
ологии ИрНИТУ Алексей Тетенькин 
попытался восстановить быт древнего 
человека:

– Жилище было круглым, 4,2 м 
в диаметре. Половина его обложена 
валунами. Любопытно, что из 12 кам-
ней шесть организовано попарно: один 
округлый и один плоский. Это может 
говорить о неотделимых от быта риту-
алах и религии древних людей. В цен-
тре жилища расположено костровище. 

Нынче мы раскопали еще одно – на 
входе. Внутри жилища выделяются 
женская и мужская зоны. В первой 
половине найдены предметы домаш-
ней деятельности – скребла, ножи, 
а во второй – материал, из которого 
изготавливались наконечники мета-
тельных охотничьих копий. Пол ока-
зался розового цвета. Скорее всего, 
он был засыпан охрой и растертым в 
мелкий порошок гематитом. В археоло-
гии байкало-платовского нагорья такое 
встречается впервые. 

Загадкой для археологов стал возраст 
жилища. По словам Алексея Тетенькина, 
еще весной ученые были почти уверены 
в датировке – 8,3 тыс. радиоуглеродных 
лет (или 9 тыс. календарных). Однако по 
костным останкам в шведской лаборато-
рии определили возраст жилища – 15 
тыс. лет. Теперь сотрудникам универси-
тета предстоит проводить дальнейшие 
исследования, чтобы выяснить, какой 
возраст ближе к истине. 

Алексей Тетенькин также заметил, 
что памятник «Коврижка-4» довольно 
уникальный, поскольку был погребен 
паводковыми песками реки Витим, 
благодаря чему идеально сохранился. 
В пяти метрах от жилища археологи 
обнаружили продолжение этого куль-
турного слоя (валуны, охра, костные 
останки), что обещает новые находки 
в будущем. 

– Интересных находок более ран-
него периода, за исключением остат-
ков жилищ, обнаруженных на палео-
литических стоянках Мальта и Буреть, 
никому в Приангарье сделать не удава-
лось, – добавил Артур Харинский. 

Задел на будущее 

Параллельно с раскопками сотруд-
ники университета обеспечивали задел 
на будущее – проводили разведку 
северо-западного побережья Байка-
ла. Как рассказал научный сотрудник 
лаборатории археологии ИрНИТУ 
Дмитрий Кичигин, поиски новых архе-
ологических объектов велись в мало-
изученном районе – от мыса Елохин 
и далее на север. Работы осложняли 
лесные пожары, тем не менее, было 
найдено семь новых объектов эпохи 
бронзового века и подтверждено еще 
столько же. В основном археологам 
попадались фрагменты керамической 
посуды того времени.

– Керамика является мощным 
индикатором той или иной эпохи, – 
говорит Дмитрий Кичигин. – Напри-
мер, мы находили кувшины с отти-
сками шнура, характерные для При-
байкалья. Есть экземпляры керамики 
с оттисками рифленой лопатки, руб-
чатая или керамика с ромбическими 
оттисками. 

В окрестностях села Кумора в доли-
не Верхней Ангары археологи обна-
ружили ранее неизвестную стоянку в 
устье реки Харчовки. Хотя надеялись 
выйти на могильник эпохи неолита и 
бронзы, ориентируясь на найденные 
местными жителями артефакты – 
нефритовые тесла, топоры. 

После насыщенного археологи-
ческого сезона у ученых теперь есть 
время осмыслить результаты прове-
денной работы, ликвидировать про-
белы в истории и, возможно, сделать 
новые открытия. 

Елена ПШОНКО 

Редкие находки иркутских археологов 

В ходе раскопок было найдено много вещей, кото-

рые относятся к XIX веку и косвенно указывают 

на пребывание русских моряков. Это пули, крем-

невые составляющие механизмов ружей, металли-

ческие обломки, небольшое количество костных 

остатков. Но стопроцентных доказательств того, 

что именно здесь находился русский лагерь, архе-

ологам получить не удалось. 

Окончание. Начало на стр. 1

НАУКА

На выставке представлен образец 
каменного метеорита Царев весом 
33 кг. Время его падения – 1922 год, но 
первый фрагмент был найден только 
в 1968 году, с тех пор собрано около 
тонны частей этого «космического 
пришельца». 

Один из каменных метеоритов, 
который можно увидеть на выставке, 
называется NWA 869. Его фрагмен-
ты находят в северо-западной Африке. 
Известно, что было обнаружено более 
двух тонн образцов.

Среди хондритов есть особый вид 
– углистые. Считается, что они появи-
лись в удаленных от Солнца, холодных 
областях пояса астероидов. В состав 
некоторых таких тел входят аминокис-
лоты. Правда, они небиологического 
происхождения. Не исключено, что 
именно они послужили первичным 
веществом, из которого на Земле воз-
никли первые организмы. 

Углистые хондриты содержат 
белые тугоплавкие включения каль-
циево-алюминиевого состава, которое 
было привнесено с соседних звезд. 
Оно древнее, чем наша Солнечная 
система.

Самое чистое стекло 

из ливийской пустыни

Есть на выставке образцы веще-
ства астероида Веста. 4,5 млрд лет 
назад все крупные космические тела 
сталкивались друг с другом, и в конце 
концов, они достигли величины асте-
роидов. Масса некоторых из них 
стала столь значительной, что вну-
три началось плавление вещества. 
По словам Александра Корочанцева, 
подобные процессы происходили, 
например, на астероиде Веста.

Одним из крупнейших железных 
метеоритов является Сихотэ-Алинь-
ский. Известно, что общая масса его 
собранных фрагментов превышает 

30 тонн. Он упал 12 февраля 1947 
года в Приморском крае. Поскольку 
время было неспокойное, то боль-
шинство населения сочло, что снова 
началась война. К месту падения 
отправилась команда специалистов. 
Они обнаружили кратерное поле на 
том месте, где упали крупные куски. 
Там же был извлечен самый крупный 
фрагмент весом 1840 кг. Сейчас он 
хранится в Минералогическом музее 
имени А.Е. Ферсмана РАН в Москве. 
Падению Сихотэ-Алиньского метео-
рита посвящена картина художника 
Петра Медведева. В советское время 
она печаталась на марках и конвер-
тах.

Представлен в планетарии знаме-
нитый железный метеорит Каньон 
Дьявола. Считается, что его падение 

образовало большой Аризонский 
кратер в Америке. 

Интерес вызывает и так называемое 
ливийское стекло. Это не метеорит, а 
силикатное стекло, образовавшееся в 
результате падения в пустыне крупного 
метеорита. Гипотеза гласит, что комета 
вошла в атмосферу, взорвалась, сгусток 
горячего вещества долетел до Земли и 
обжег песок, вследствие чего образова-
лось ливийское стекло – самое чистое 
на Земле. Именно из ливийского стекла 
изготовлено центральное ожерелье еги-
петского фараона Тутанхамона. 

Фрагменты Марса и Луны

Лунные метеориты считаются 
самыми редкими и уникальными. Как 
они попадают на Землю? На Луну 

падает крупный астероид, вследствие 
чего в космос выбрасывается большое 
количество лунного вещества. Конеч-
но, 90% «осколков» падает обратно, но 
какая-то часть достигает второй кос-
мической скорости и уходит в меж-
планетное пространство. Там лунные 
фрагменты могут летать достаточно 
долго, а потом падают на Землю. Пер-
вые лунные метеориты были найдены 
в Антарктиде. Человечество убедилось 

в том, что это действительно послан-
цы Луны, благодаря многочисленным 
исследовательским программам по 
изучению космического пространства. 
Астронавты и автоматические станции 
доставили образцы лунного грунта, и 
их состав был сопоставлен с найденны-
ми на Земле фрагментами. 

Есть на выставке и марсианские 
метеориты. Привезенного с Марса 
вещества у ученых пока нет, но им 
удалось измерить изотопный состав 
кислорода на этой планете. Оказалось, 
что он полностью совпадает с изотоп-
ным составом ряда метеоритов. Это 
значит, что они были выбиты ударами 
астероидов о поверхность Марса.

По характеру обнаружения мете-
ориты делятся на два вида – наход-
ки и падения. Падением считаются те, 
полет которых в атмосфере Земли  был 
зафиксирован очевидцами. Находками 
являются метеориты, падение которых 
не установлено. Их происхождение 
исследуется с помощью специальных 
методов. Чаще всего названия метео-
ритов имеют географическое проис-
хождение. 

Сегодня рынок метеоритов – это 
достаточно развитый бизнес. Есть много 
профессионалов и любителей, которые 
продают или приобретают фрагменты 
небесных тел. Стоимость может быть 
разная, все зависит от редкости метео-
рита, веса фрагмента и многих других 
параметров. Ценятся официально заре-
гистрированные метеориты. 

Чтобы зарегистрировать метео-
рит, нужно обратиться в специальную 
организацию. Например, в России это 
комитет по метеоритам. Он находится 
в Москве и является ассоциирован-
ной организацией международного 
метеоритного общества. Любой, кто 
нашел метеорит, может передать 20% 
от фрагмента в комитет. Этот обра-
зец будет находиться в академической 
коллекции, метеорит исследуют, дадут 
ему название, присвоят номер в меж-
дународном каталоге. 

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Выставка метеоритов открылась 
в Иркутском планетарии
На ней представлено более 200 уникальных экспонатов

Загадкой для археологов стал возраст жилища. 

Еще весной ученые были почти уверены в дати-

ровке – 8,3 тыс. радиоуглеродных лет (или 9 тыс. 

календарных). Однако по костным останкам в 

шведской лаборатории определили возраст жили-

ща – 15 тыс. лет. Теперь сотрудникам универси-

тета предстоит проводить дальнейшие исследо-

вания, чтобы выяснить, какой возраст ближе к 

истине. 

Любой, кто нашел 

метеорит, может пере-

дать 20% от фрагмента 

в комитет по метеори-

там. Этот образец будет 

находиться в акаде-

мической коллекции, 

метеорит исследуют, 

дадут ему название, 

присвоят номер в меж-

дународном каталоге.
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Ни на Озер ни ко ва 

Ре дак тор ская 

груп па:

Оксана Хлебникова

Еле на Пшон ко

Юлия Ку лы ги на 

Ре пор тер ская груп па:

Олег Гу лев ский, Юлия Ма мон то ва, Иван Ма мон тов, 

Еле на Ор ло ва, Людмила Шагунова, 

Равиля Фаттахова, Юлия Улыбина

Ре кла мная служ ба: 

На деж да Дор ми до но ва, 

Ан на Кри вец кая 

Служба распространения: 

Лидия Огошкова

Га зе та под пи са на в пе чать: 
24.09.15 г. в 21.00
От пе ча та но в ти по гра фии 
ООО «Типография 
«Комсомольская правда» 
в Иркутске», 
п. Маркова, ул. Индустриальная, 1
За каз                   Ти раж 4500 экз. 
Це на сво бод ная
Сле дую щий но мер га зе ты 
вый дет 28.09.2015 г. 

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
ру ют ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров 
мо жет не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 
Ма те ри а лы на та ком фо не в раз де ле 
«Офи циаль ная ин фор ма ция» и в рубрике 
«Корпоративное управление» пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 
Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 

и мас со вых ком му ни ка ций 

по Иркутской области. 

Ре ги стра цион ное сви де тель ство 

ПИ № ТУ 38-00167 

от 17 сен тяб ря 2009 г.

Фо то кор рес пон ден ты:
Алексей Головщиков

Матрена Бизикова

Андрей Федоров

Из да тель ская груп па:
Галина Романова,

Надежда Неудачина,

Оксана Полякова, 

Алена Афонченко

ТЕЛЕПРОГРАММА                      Понедельник   28 сентября

06.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 04.00 Новости

10.10 Контрольная закупка

10.40 Женский журнал

10.50 Жить здорово! (12+)

11.55 Модный приговор

13.15 Сегодня вечером (16+)

15.25, 16.15 Время покажет (16+)

16.00 Новости (с субтитрами)

17.00 Мужское/женское (16+)

18.00 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Татьянина ночь» (16+)

00.25 Вечерний Ургант (16+)

01.00 Познер (16+)

02.00 Ночные новости

02.15 «Код 100» (18+)

04.05 «Морской пехотинец 2» (16+)

06.00 Мультфильмы» (0+)

09.30 Сериал «Слепая» (12+)

10.30 Док. фильм «Гадалка» (12+)

11.30 Док. фильм «В поисках НЛО» 

(12+)

12.30 Док. фильм «Охотники за 

привидениями» (16+)

14.00 Сериал «Чтец» (12+)

15.00 Мистические истории (16+)

16.00 Док. фильм «Гадалка» (12+)

17.00 Сериал «Слепая» (12+)

18.00 «Х-версии». Другие новости 

(12+)

18.30 Сериал «Пятая стража» (16+)

19.30 Сериал «Касл» (12+)

21.15 Сериал «Кости» (12+)

23.00 «Выкуп». США (16+)

01.30 «Х-версии». Другие новости 

(12+)

02.00 «Мальчишник в Вегасе». США 

(16+)

04.00 Сериал «Мертвые до 

востребования» (16+)

06.00, 10.15 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.50, 21.00 

Вести

10.55 О самом главном

12.35 Вести – Сибирь

12.55 «Тайны следствия» (12+)

15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 «Склифосовский» (12+)

18.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

19.15 Прямой эфир (12+)

20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

21.50 Спокойной ночи, малыши!

22.00 «Непридуманная жизнь» 

(12+)

00.50 Честный детектив (16+)

01.50 «Небесные ласточки»

06.50 «Уроки географии». 

Калининградская область

07.20 «Уроки географии». 

Камчатский край

07.50 «Уроки географии». 

Республика Татарстан

08.20 «Человек мира». Венгерский 

разговорник

08.55 «Человек мира». Крымские 

каникулы

12.00, 14.00, 16.40, 00.10, 02.45 Большой 

спорт

12.20 Эволюция

14.20 Технологии спорта

14.55, 03.05 Сериал «Пыльная работа» 

(16+)

17.00 Сериал «Тайная стража. 

Смертельные игры» (16+)

21.05, 06.25 «24 кадра» (16+)

21.40 Сериал «Дело Батагами» (16+)

00.25 Хоккей. КХЛ

04.50 Эволюция (16+)

06.00 «Адвокат» (16+)

07.00 НТВ утром (16+)

08.10, 09.05 «Лесник» (16+)

09.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Сегодня

10.00 Утро с Юлией Высоцкой (12+)

11.20 «Возвращение Мухтара. 

Новые серии» (16+)

13.00 Суд присяжных (16+)

14.20 Суд присяжных: 

окончательный вердикт (16+)

15.30 «Чрезвычайное 

происшествие». Обзор (16+)

16.00 Лолита (16+)

17.20 «Литейный» (16+)

19.00 Говорим и показываем (16+)

20.40 «Улицы разбитых фонарей» 

(16+)

00.30 Анатомия дня

03.05 Спето в СССР (12+)

04.00 «Час Волкова» (16+)

07.00 Сейчас

07.10 Утро на 5 (6+)

10.30 Место происшествия

11.00 Сейчас

11.30 «СОБР». Сериал (16+)

13.00 Сейчас

13.30 «СОБР». Сериал (16+)

16.30 Сейчас

17.00 «СОБР». Сериал (16+)

19.30 Сейчас

20.00 «Детективы». Сериал (16+)

21.25 «След». Сериал (16+)

23.00 Сейчас

23.25 «След». Сериал (16+)

00.15 Момент истины (16+)

01.10 «Место происшествия». О 

главном (16+)

02.10 День ангела (0+)

02.35 «Детективы». Сериал (16+)

07.00 «Черепашки-ниндзя» (12+)

07.30 «Губка Боб Квадратные 

Штаны» (12+)

08.25 «Турбоагент Дадли». (12+)

09.00 «Дом-2». Lite (16+)

10.30 «Хоббит. Пустошь Смауга». 

Фэнтези, приключения (12+)

13.30 «Комеди клаб». Лучшее (16+)

14.00 «Универ». Ситком (16+)

14.30 «Интерны». Ситком (16+)

21.00 «Измены». Сериал (16+)

23.00 «Дом-2». Город любви (16+)

00.00 «Дом-2». После заката (16+)

01.00 «Шутки в сторону». 

Криминальная комедия (16+)

02.55 «Люди будущего». 

Фантастический сериал (12+)

03.45 «Пригород». Комедия (16+)

04.15 «Партнеры». Комедия (16+)

04.40 «Нашествие». Фантастический 

сериал (12+)

05.30 «Политиканы». Драма (16+)

06.25 «Женская лига». Парни, 

деньги и любовь (16+)

07.00 Мультфильм (0+)
07.15 «Майская ночь, или 

Утопленница» (0+)
08.30 Технопарк (12+)
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему? (6+) 
09.15 От навигацкой школы – к 

техническому университету 
(12+) 

09.25 Поступи правильно (12+)
09.30 «История государства 

российского». Сериал (0+)
10.10 «Рокки-4» (16+)
12.00 «Антибумер» (16+)
13.35 КВН. Высший балл (16+)
15.30 Среда обитания (16+)
16.40 «Рэмбо IV» (16+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему? (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Бумер» (18+)
21.55 «+100500» (16+)
23.00 «Настоящая МакКой» (18+)
00.30 Успеть за 10 минут (16+)
00.45 Афиша (16+)
01.00 «Настоящая МакКой» (18+)
01.15 Антибумер (16+)
02.45 «Духов день» (0+)

07.00 Утренний коктейль (16+)
09.00 Успеть за 24 часа (16+)
10.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
10.30 «Семейный уик-энд». Комедия 

(16+)
12.25 «Ковбои против пришельцев». 

Фантастический боевик. США, 
201 (16+)

14.30 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
15.00 Шоу «Уральских пельменей» 

(16+)
16.00 «Воронины». Сериал (16+)
18.00 Шоу «Уральских пельменей» 

(16+)
19.00 «Уральские пельмени». 

Зарубежное (16+)
19.30 «Воронины». Сериал (16+)
20.30 «Последний из Магикян». Сериал 

(12+)
21.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
21.30 «Последний из Магикян». Сериал 

(12+)
22.00 «Кухня». Сериал (16+)
23.00 «Лондонград. Знай наших!». 

Драмеди (16+)
00.00 Шоу «Уральских пельменей» 

(16+)
01.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
01.30 «Кино в деталях» с Ф. 

Бондарчуком (16+)
02.30 «6 кадров» (16+)
02.45 «Проклятие моей матери». 

Комедийная мелодрама (16+)
04.35 «6 кадров» (16+)
06.50 Музыка на СТС (16+)

07.00 Настроение
09.05 «Дело Румянцева»
11.00 «Приезжайте на Байкал» (12+)
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым (16+)
13.50 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 Осторожно: мошенники! (16+)
15.30 События
15.50 Городское собрание (12+)
16.40 «Чисто английское убийство». 

Детектив (12+)
18.30 События
19.00 Право голоса (16+)
20.30 События
20.45 «Любопытная Варвара – 3». 

Сериал (12+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.20 «Образ врага 2.0». 

Специальный репортаж (16+)
23.55 «Без обмана». Ягода наживы 

(16+)
00.50 События
01.20 «Далай-лама: хранитель 

звездных тайн». Док. фильм 
(12+)

02.10 «Неидеальная женщина» 
(12+)

04.05 «Отец Браун» – 3». Детектив 
(16+)

05.50 «Она не стала королевой». 
Док. фильм (12+)

06.00 «Военная тайна». 
Расследование (16+)

07.00 Самые шокирующие гипотезы 
(16+)

08.00 Премьера. «С бодрым утром!» 
(16+)

09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». 

Насильно счастливые (16+)
13.00 Информационная программа 

«112» (16+)
13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 Фантастический фильм 

«Матрица» (16+)
17.10 Информационная программа 

«112» (16+)
17.30 Новости (16+)
18.00 «Тайны мира» с Анной 

Чапман. Знаки судьбы (16+)
19.00 Самые шокирующие гипотезы 

(16+)
20.00 Новости «По будням» (16+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Боевик «Специалист» (16+)
23.00 Водить по-русски (16+)
00.00 Новости «По будням» (16+)
00.30 Новости (16+)
00.55 «Спартак. Война проклятых». 

Сериал (18+)

06.00 «Ранние пташки»
07.10 «Щенячий патруль» 
07.40 «Ми-Ми-Мишки» 
08.05 Мультфильмы
08.40 «Котики, вперед!» 
09.10 «Добрые чудеса в стране 

Лалалупсия» 
09.30 Давайте рисовать! «Букет цветов»
10.00 «Смешарики» 
11.20 «Новые приключения пчелки Майи» 
12.00 «Крошка Кью» 
12.30 «Свинка Пеппа» 
13.30 «Ералаш»
14.00 «Перемешка»
14.15 «Алиса знает, что делать!» 
15.40 «LBX – Битвы маленьких гигантов». 

(12+)
16.00 «Ералаш»
16.20 «Ангелина Балерина. История 

продолжается» 
17.00 «Врумиз»
17.45 «Лунтик и его друзья»
18.50 «Новые приключения пчелки Майи»
19.40 «Добрые чудеса в стране 

Лалалупсия»
20.05 «Щенячий патруль»
20.30 «Спокойной ночи, малыши!»
20.40 «Поезд динозавров»
22.05 «Трансформеры. Роботы под 

прикрытием»
22.50 «Мода из комода» (12+)
23.15 «Мой дед – волшебник!»
23.55 Мултфильмы
00.55 ТВ-шоу «Лентяево»
01.25 «Театральная Фа-Соль»
01.40 «Смурфики» 
(время Московское)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Сага о Форсайтах». Сериал
13.10 «Лесной дух». Док. фильм
13.20 «Линия жизни». 

К. Хабенский
14.15 «Луной был полон сад»
16.00 Новости культуры
16.10 «В толстовских зеркалах». Золотой 

ключик
16.35 «Простая история»
18.05 «Ключ к смыслу. Иван Сеченов». 

Док. фильм
18.30 А.Даргомыжский. «Русалка»
20.05 «Гюстав Курбе». Док. фильм
20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.30 Новости культуры
20.45 Главная роль
21.00 Сати. Нескучная классика
21.45 Правила жизни
22.10 «Отражения». Док. фильм
22.50 Тем временем
23.35 «Сага о Форсайтах». Сериал
00.30 Новости культуры
00.45 Худсовет
00.50 «Отцы и дети». Сериал
01.35 «Вслух». Поэзия сегодня
02.15 «Крутые дороги Дмитрия Лихачева». 

Семь веков древностей
02.40 Наблюдатель
03.40 «Сукре. Завещание Симона 

Боливара». Док. фильм

06.30 «Альф». Сериал (0+)
07.30 Одна за всех (16+)
07.50 По делам 

несовершеннолетних (16+)
09.50 Давай разведемся! (16+)
10.50 Понять. Простить (16+)
12.00 «Эффект Матроны». Док. 

сериал (12+)
13.00 Ангелы красоты (16+)
14.00 «Личная жизнь доктора 

Селивановой». Мелодрама 
(16+)

17.45 Одна за всех (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+)
19.00 «Две судьбы. Новая жизнь». 

Мелодрама (16+)
21.00 «Позднее раскаяние». 

Мелодрама (16+)
23.00 «Я его убила». Док. цикл (16+)
00.00 Новости на «Домашнем» (16+)
00.30 «Фродя». Мелодрама (12+)
02.25 «Сладкая женщина». 

Мелодрама (0+)
04.20 «Звездные истории». Док. 

цикл (16+)
06.00 Домашняя кухня (16+)

ТВ-программа на всю неделю публикуется по понедельникам

За полчаса до матча стало боязно за запол-
нение стадиона. Людей на арене в этот момент 
было немного, хотя все СМИ накануне крича-
ли о зрительском ажиотаже. Видимо, сказался 
суровый досмотр, который устроили иркут-
ские полицейские. Попасть на трибуну ока-
залось непросто. Но через 15 минут стадион 
«Труд» был заполен до отказа. Иркутский клуб 
пришел поддержать и глава региона Сергей 
Ерощенко. 

Аутсайдеры ФНЛ ничуть не испугались име-
нитого соперника и уверенно атаковали ворота 
ЦСКА. Фернандес, Вернблум, Натхо, Миланов, 
Набабкин, Цауня, Панченко и Васин, игроки 
сборных Швеции, Израиля, Бразилии и России 
– и это дублеры, о которых кричали до матча 
многие «специалисты»? Тем не менее первыми 
забили хозяева. Сергей Нарылков ворвался в 
штрафную площадь, изящно отпасовал пяткой 
на Максима Машнева, который пробил точно в 
створ ворот. 1:0. Стадион был в экстазе! 

ЦСКА на то и многократный чемпион, чтобы 
не заметить такого «укола». Армейцы уверенно 
шли вперед, имели голевые моменты, но чудеса 
творил наш голкипер. Бородько, пожалуй, стал 
лучшим игроком этого матча. Но как не уди-
вительно, самый реальный шанс забить снова 
появился у иркутян, Вячеслав Кириллов вос-
пользовался ошибкой обороны «красно-синих» 
и вышел один на один с вратарем гостей. Этот 
промах запомнится ему навсегда. Забей Слава в 
этом моменте, и можно было помечтать о выхо-
де в следующий раунд.

После перерыва соперники окончательно 
забрали игровую инициативу в свои руки. Если 
бы не Бородько, мяч не раз побывал бы в наших 
воротах, но голкипер творил чудеса. И все же он 
не смог помочь на 78-й минуте, когда Александр 
Цауня сравнял счет. Ничья – 1:1 – сохрани-
лась до конца основного времени матча.

Горе-специалисты были посрамлены, 90 
минут «Байкал» держался практически на 

равных с армейцами и не уступил. К сожале-
нию, в дополнительное время класс игроков 
ЦСКА сказался, и они дожали иркутян. На 
112-й минуте Васин установил победный счет. 
«Бело-синие» потерпели поражение, за кото-
рое никто из болельщиков их не винит.

Леонид Слуцкий, главный тренер ЦСКА:
– Хочу пожелать «Байкалу» удачи. Команда 

является дебютантом первого дивизиона. Город 
и болельщики достойны такого уровня.

– Что было самым сложным в сегодняшнем 
матче?

– Забить. Было много моментов, но реали-
зовать их не получалось. Плюс, если нарезку 
сейвов Бородько посмотрит кто-то из грандов, 
наверняка обратит особое внимание на него.

– Что сказали в перерыве? Чем пугали игро-
ков?

– Сегодня не надо было никого пугать. 
Мы качественно играли в первом тайме, но 
игра голкипера «Байкала» долго не позволяла 
забить.

Напомним, наставник «армейцев» после 
матча с «Мордовией» (6:4) на вопрос о том, что 
говорил своим подопечным в перерыве, отве-
тил: «В перерыве сказал, что, если не выиграем, 
все в Иркутск полетят».

– Ожидали, что ваша безобидная фраза про 
поездку в Иркутск вызовет такой резонанс?

– Нет. Я вообще не имею ничего против 
вашего города. Наоборот, сегодня с утра мы 
съездили на Байкал, посетили нерпинарий. На 
меня все это произвело грандиозное впечатле-
ние. Я имел в виду только удаленность и сложно-
сти с перелетом. Также было со «Спортингом»: 
когда лететь надо пять-шесть часов, это всегда 
непросто. Каждый видит то, что хочет. С огром-
ным уважением отношусь к Иркутску и природ-
ным красотам региона.

Константин Дзуцев, главный тренер «Бай-
кала»:

– Исходя из наших возможностей и силы 
соперника, мы избрали игру вторым номером. 

Думаю, многое у нашей команды получилось. 
Жаль, конечно, что пропустили такие два мяча. В 
принципе, по ходу игры наш вратарь справлялся 
с дальними ударами. Но мастерство футболистов 
ЦСКА сказалось. Думаю, это явилось основным 
фактором поражения в сегодняшнем матче.

– То, что вы использовали все замены еще 
в основное время, как-то сказалось в экстра-
таймах?

– Мы посчитали, что были определенные 
проблемы в центральной части поля, на флангах. 
Поэтому замены были вынужденными. Ребята, к 
сожалению, уже не выдерживали тот темп игры, 
который предлагал ЦСКА, – сказал Дзуцев.

«Байкал» вылетел из розыгрыша Кубка Рос-
сии, но оставил самое приятное впечатление о 
себе. Впереди серьезная борьба в ФНЛ, поже-
лаем команде удачи.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Выше головы…
«Байкал» минимально 
уступил ЦСКА
ФУТБОЛ

«Байкал» показал отличную игру против мощного соперника, лидера 

Премьер-лиги России, многократного чемпиона страны – ЦСКА. 12 тыс. 

болельщиков, собравшихся на стадионе «Труд», увидели лучшую игру 

в исполнении иркутской команды. Соперники подарили зрителям 120 

минут фееричного футбола.

Фоторепортаж с матча на сайте ogirk.ru


